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+21 +15 В столичном регионе из-за похолодания и дождей 
появились осенние грибы, такие как белые и лисички, 
сообщил эксперт, ученый-биолог Михаил Вишневский.

�� vm.ru

О ткрыли Музей 
в старинном 
особняке. В нем 
до революции 
1917 года рас-

полагалось Дворцовое ведом-
ство. Само здание построено 
в классическом стиле в конце 
XVIII — начале XIX века. Не-
давно в нем закончился ре-
монт, и музей готов прини-
мать первых посетителей. 
Несмотря на то что внутри по-
ставили современные инфор-
мационные электронные 
стенды, сделали гардероб, 
внутри сохранились сводча-
тые потолки и печи, именуе-
мые шведками.
— Когда мы только получили 
это здание, то пришли в ужас 
от того, в каком оно было запу-
стении, — рассказала дирек-
тор Центрального музея рос-
сийского казачества Ирина 
Повх. — Мы проделали огром-
ную работу по восстановле-
нию. Уже в процессе обнару-
жили, что здесь находилось 
Дворцовое ведомство, в кото-
ром жил и работал создатель 
Государственного историче-
ского музея Иван Забелин.
Ирина рассказала, что на цо-
кольном этаже будут прово-
диться традиционные каза-
чьи «вечерки».
— Раньше казаки не могли на 
людях прикасаться к девуш-
кам, держать их за ручку. Такое 
позволялось только на специ-
альных встречах, именовав-
шихся «вечерками». В основ-
ном там и образовывались па-
ры. Надеемся, что у нас будет 
так же, — дополнила Ирина.

Украшение музея еще не за-
кончено. Скоро привезут мно-
голетнюю герань, которая 
украсит балкон здания.
— У нас, у казаков, было при-
нято украшать окна геранью. 
Она стояла всегда, 
кроме тех дней, 
когда в семье слу-
чалось горе или ес-
ли хозяева были не 
готовы к внезап-
ным гостям, — по-
делилась Ирина. — 
А наш музей всегда 
будет рад прини-
мать гостей.
Музей создали по 
р а с п о р я ж е н и ю 
президента РФ 
Владимира Путина. Внутри 
можно найти 16 залов, в кото-
рых представлена уникальная 
коллекция ГИМ, связанная 
с историей казачества. Здесь 
и оружие, и униформа, и на-

грады, и даже знамена рос-
сийских казаков. На некото-
рых стендах можно найти ме-
мориальные вещи и докумен-
ты, по которым можно 
понять, чем жили те или иные 

представители казачьего рода 
и что они писали с войны.
— На первом этаже в экспози-
ции представлены документы, 
которые рассказывают о про-
исхождении казачества на 

территории Золотой Орды. Од-
ними из первых известных ка-
заков были Степан Разин 
и Емельян Пугачев, — объяс-
нил автор концепции экспози-
ции Центрального музея каза-
чества Виктор Безотосный.
Современное московское ка-
зачье общество — это обще-
ственная организация, объе-
диняющая людей, неравно-
душных к казачьей культуре 
и традициям. Основная ее 
цель — сохранение и развитие 
казачьих традиций, воспита-
ние молодежи в духе патрио-
тизма и любви к Родине, а так-
же участие в жизни города. 
Сейчас казачьи общества ор-
ганизуют военно-патриотиче-
ские клубы и лагеря для под-
ростков, где ребята изучают 
историю казачества, основы 
военной подготовки, руко-
пашный бой, верховую езду 
и другие полезные навыки. 

Также они часто реконструи-
руют исторические события 
для будущих поколений. Это 
помогает воспитывать смелых 
и ответственных граждан. 
Представители казачьих об-
ществ принимают активное 
участие в работе совещатель-
ных органов при органах госу-
дарственной власти и местно-
го самоуправления, высказы-
вая свою позицию по вопро-
сам, касающимся казачества 
и развития региона.
В Москве на данный момент 
действует ряд казачьих орга-
низаций, которые считаются 
частью Центрального казачье-
го войска (ЦКВ). Общее число 
казаков, учитывая и членов их 
семей, в составе ЦКВ достига-
ет 79,7 тысячи человек.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Сегодня в Боль-
шом Левшинском 
переулке открыл-
ся филиал ГИМ — 
Центральный му-
зей российского 
казачества. Нака-
нуне корреспон-
дент «ВМ» одна 
из первых озна-
комилась с экспо-
зициями.

Народы Москвы

Сохраняя традиции предков
Экспонаты нового музея помогут лучше узнать историю, культуру 
и обычаи российского казачества 

В особняке будут 
проводиться 
молодежные 
встречи — 
«вечерки»

23 июня. Директор Центрального музея российского казачества Ирина Повх показывает зал, в котором представлены казачьи мундиры. За спиной руководителя — 
портрет цесаревича Александра Романова, будущего императора Александра II. В годы своего правления он проводил реформы, которые помогали адаптировать 
казачество к меняющимся условиям в обществе после отмены крепостного права. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Знаменитые львы вернутся 
в усадьбу после реставрации
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о реставрации знаменитых 
чугунных львов усадьбы 
Кузьминки.

Египетские львы — символ 
усадьбы, в которой сейчас ве-
дутся масштабные реставра-
ционные работы. Это выдаю-
щееся произведение архи-
тектуры и садово-паркового 
искусства XVIII–XIX веков 
и крупнейшая усадьба в Мо-
скве по числу объектов куль-
турного наследия. 
Реставраторы восстанавлива-
ют уникальные фигуры львов. 
Как рассказал в социальных 
сетях Сергей Собянин, для 
этого14 скульптур перевезли 
в мастерские. 
— Сначала удалили многолет-
ние наслоения краски и следы 
коррозии. Затем устранили 
трещины и дефекты металла. 

Особое внимание уделили 
восстановлению утраченных 
и деформированных фраг-
ментов, — сообщил подроб-
ности мэр Москвы.
Скоро реставраторы перейдут 
к грунтовке и финишному 
этапу — окраске. Уже в этом 
году львы должны вернуться 
на свои места.
— Некоторым изваяниям поч-
ти 200 лет. Они созданы по ри-

сункам архитектора Домени-
ко Жилярди в мастерской Сан-
тино Кампиони. Гриву живот-
ных покрывает египетский 
платок — как на скульптурах, 
найденных при раскопках 
в Египте, — рассказали в сто-
личной мэрии.
Напомним, усадьба Кузьмин-
ки (Влахернское), которая до 
1917 года была наследствен-
ной вотчиной князей Голицы-
ных, включает порядка 40 па-
мятников архитектуры конца 
XVIII — начала XX века, при-
чем каждый со своим индиви-
дуальным обликом. При этом 
сама усадьба и окрестный 
парк — излюбленное место 
прогулок москвичей и тури-
стов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР РАССКАЗАЛ О СТРОИТЕЛЬ
СТВЕ ШКОЛЫ ➔ СТР. 2

НА ВЕСЬ МИР

Угроза перекрытия Ормузского 
пролива пугает всех
Рост цены топлива может стать «черной 
меткой» для американского президента ➔ СТР. 5

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Отмечаем День разноцветных 
стекол
Выясняем у профессионалов, чем отличаются 
витражи от мозаик ➔ СТР. 6

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Дом, в котором обитают образы 
и звуки из прошлого
Осматриваем Российский государственный 
архив кинофотофонодокументов ➔ СТР. 7
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Запад провоцирует 
милитаризацию
Запад придумал очередную 
страшилку о возможном 
«вторжении России», чтобы 
пугать людей, сказал прези-
дент РФ Владимир Путин 
(на фото) во время встречи 
с выпускниками вузов сило-
вых и военных ведомств
в Кремле.

Глава государства отметил, 
что некоторые политики вы-
нашивают планы нанести РФ 
стратегическое поражение. 
— Нас не может не беспокоить 
и то, что ряд западных полити-
ков продолжают вынашивать 
планы нанесения России стра-
тегического поражения, — ни-
как их история ничему не учит, 
продолжают направлять и се-
годняшнему киевскому режи-
му оружие и деньги, оказыва-
ют военно-техническую и раз-
ведывательную поддержку, по 
сути, как прямые участники 
конфликта, — сказал Путин.
Президент РФ сообщил, что на 
ближайшем саммите НАТО 
планируется объявить о нача-
ле масштабной программы по 
дальнейшему наращиванию 
возможностей альянса. 
— Обосновывая свои планы, 
руководство альянса вновь 
твердит о какой-то угрозе со 
стороны России, о каком-то 
нашем возможном вторже-
нии в Европу. Сами себе при-
думали эту страшилку и по-
вторяют ее из года в год для 
того, чтобы обманывать свой 
собственный народ и выта-
скивать из него деньги. Одна-
ко и здесь мы вновь сталкива-
емся с привычной и беспар-
донной ложью, — объяснил 
президент РФ.
Путин отметил, что актуаль-
ной задачей остается повы-
шение боевых возможностей 
всех родов войск ВС РФ. Так, 
в связи с возросшей ролью 
БПЛА в современных кон-

фликтах формируются вой-
ска беспилотных систем. Так-
же в этом году будет завершен 
весь комплекс организацион-
ных мероприятий по форми-
рованию частей и соедине-
ний Московского и Ленин-
градского военных округов. 
Президент дополнил, что раз-
ворачивается серийное про-
изводство новейшего ракет-
ного комплекса средней даль-
ности «Орешник».
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Президент РФ Владимир 
Путин рассказал, что 
особое внимание будет 
уделено российской 
ядерной триаде. 
Так, в Ракетные войска 
стратегического назна-
чения поставят совре-
менные комплексы 
«Ярс», а авиационную со-
ставляющую стратегиче-
ских ядерных сил уже 
в текущем году пополнят 
модернизированные ра-
кетоносцы Ту-160М.
Также в состав ВМФ вой-
дут новые корабли и под-
водные лодки, оснащен-
ные ракетными комплек-
сами «Орешник».

ВАЖНО

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ИСТОРИЧЕСКОГО МУЗЕЯ

В филиале проведена боль-
шая работа. Ремонт закончил-
ся буквально пару дней назад. 
Всего в экспозиции более 
800 экспонатов на трех этажах 
и в 16 залах, некоторые из них 
выставляются впервые, на-
пример, портрет Степана Раз-
ина. Новый музей будет инте-
ресен как взрослым, так и де-
тям, для которых созданы все 
удобства, например малень-
кие стульчики в лекционном 
зале. На цокольном этаже уже 
закончен ремонт в кинозале, 
где будут показывать истори-
ческие фильмы о жизни каза-
ков, а на втором этаже есть ин-
сталляция с очками виртуаль-
ной реальности, она будет 
со временем обновляться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

Спецификой ярмарки вакансий 
станет семейный формат
27 июня в Москве пройдет 
федеральный этап Всерос-
сийской ярмарки трудоу-
стройства. Подробности вче-
ра рассказал руководитель 
службы занятости Москвы 
и центра «Профессии буду-
щего» Андрей Тарасов.

В этом году горожанам на яр-
марке предложат рекордное 
количество вакансий от более 
чем 150 работодателей. 
По словам Андрея Тарасова, 
всего соискателям будет до-
ступно порядка трех тысяч 
предложений о работе. 
— Участие в ярмарке примут 
сразу четыре наши площадки: 
центр «Профессии будущего» 
на улице Щепкина, центр 
«Моя карьера» на улице Сер-
гия Радонежского, учебный 
центр «Профессионал» и центр 
«Моя работа» на Шаболов-
ке, — сообщил он. — В этот раз 

у нас будут представлены ва-
кансии до 300–350 тысяч руб-
лей, причем в абсолютно раз-
ных сферах.
Предстоящая ярмарка уни-
кальна своим необычным, 
семейным форматом. Она бу-
дет полезна москвичам всех 
возрастов. Андрей Тарасов 
пояснил, что для детей орга-
низуют знакомство с разны-
ми профессиями, в том числе 
в 5D-кинотеатре. Предложат 
вакансии и для людей стар-
шего поколения, которые хо-
тят продолжать трудовую де-
ятельность. 
Предложат соискателям и ко-
роткие программы обучения. 
— 85 процентов людей, кото-
рые проходят такое практико-
ориентированное обучение, 
рассчитанное на срок до 3,5 
месяца, в итоге остаются на 
тех местах, где проходили об-
учение, — рассказал Тарасов.

Глава службы занятости доба-
вил, что такие мероприятия 
важны не только для тех, кто 
ищет работу, но и для компа-
ний, которые могут найти со-
трудников себе в команду.  
Говоря о тенденциях на рын-
ке труда, он отметил, что рост 
зарплат отмечается во всех 
отраслях. Исключение — 
ИТ-сектор. 
— Но это касается только на-
чинающих специалистов об-
ласти ИТ — для них входной 
порог зарплаты действитель-
но снизился. Но для професси-
оналов оплата труда продол-
жает увеличиваться, — уточ-
нил Андрей Тарасов.
Узнать подробности о ярмар-
ке вакансий и пройти реги-
страцию на ее мероприятия 
можно на сайте yarmarka.
cznmos.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Встроенный компьютер обрабаты-
вает весь массив данных

До 4 динамиков

Встроенная камера разрешением 
до 8 мегапикселей. Угол зрения: 
от 13 до 16,8 градуса

Автономный режим 
работы: от 4 до 8 часов

Подключение:  
Bluetooth, Wi-Fi, 
USB Type-C

Вес: от 31 до 85 грам-
мов в зависимости 
от модели

Совместимость: 
Android, iOS

Разрешение экрана: 640×360 пикселей. 
Мощности встроенного в очки компью-
тера хватает для вывода на экран как 
2D-, так и 3D-изображений

ARФУНКЦИЯ
Дополненная реальность 
(AR, от англ. Augmented Reality): 
реальное изображение дополняется 
цифровыми элементами (текстом, 
картинками, 3D-объектами и ани-
мацией). С помощью технологии 
AR реальный мир объединяют с вир-
туальным. Если смотреть на привыч-
ный пейзаж через очки дополнен-
ной реальности, можно увидеть 
в этом пейзаже разных персонажей, 
здания, значки навигации и другие 
объекты

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
С помощью гаджета работник выполня-
ет поисковые запросы, открывает слу-
жебные документы, пользуется пере-
водчиком. Надиктованный им текст 
преобразуется в письменный формат. 
Руки пользователя свободны (решение 
hands-free). Управление осуществляет-
ся голосом, сенсорная панель размеще-
на дополнительно на оправе

Технологии не стоят на месте, и сфе-
ры использования умных гаджетов 
расширяются. К сожалению, 
не всегда в законных целях. 
Так, школьница на ЕГЭ применила 
устройство для получения верных 
ответов на тестовое задание.

Умные очки дополненной реальности

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 8

По данным из открытых источников
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Речные вокзалы принимают 
все больше круизных судов

Фестиваль посвятят развитию 
транспортной среды

Более 110 тысяч человек 
отправились в речные круи-
зы из Москвы за последние 
два месяца. Вчера об этом 
сообщил замести-
тель мэра Москвы 
по вопросам 
транспорта и про-
мышленности 
Максим Ликсутов 
(на фото). 

С 24 апреля, когда 
открылась летняя 
навигация, причалы Северно-
го и Южного речных вокзалов 
приняли и отправили круиз-
ные суда уже почти 700 раз. 
— Обновленные речные вок-
залы стали точками притяже-

ния жителей столицы, — ска-
зал Максим Ликсутов. 
Из Москвы можно отправить-
ся по реке в десятки городов. 

С начала сезона са-
мыми популярны-
ми направления-
ми стали Санкт- 
Петербург, Казань, 
Тверь, Мышкин 
и Углич. 
Планируется, что 
в этом сезоне реч-
ные вокзалы при-

мут и отправят круизные суда 
более 2,5 тысячи раз. Это на 
15 процентов больше, чем 
в прошлом году.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Москомархитектуре 
рассказали о приеме заявок 
на участие в воркшопах де-
сятого ежегодного фестива-
ля «Открытый город».

Фестиваль «Открытый го-
род» — мероприятие для всех, 
кому интересна тема архитек-
турного образования и разви-
тия городов. Это место встре-
чи архитекторов, девелопе-
ров, чиновников и студентов. 
В этом году семинары фести-
валя посвящены исследова-
нию транспортной среды го-
рода как многослойной струк-
туры, сочетающей функцио-
нальность с символическим 
и эмоциональным потенциа-

лом. В фокусе — инновацион-
ные решения и системы, рено-
вация существующей инфра-
структуры, культурные аспек-
ты транспортной среды.
— Мы предлагаем рассмо-
треть вопросы повышения ка-
чества мобильности в двух 
тесно переплетающихся изме-
рениях — транспортном и ар-
хитектурном, — рассказал 
первый замглавы Москомар-
хитектуры, главный архитек-
тор столицы Сергей Кузнецов. 
Воркшопы фестиваля прой-
дут в августе–октябре и завер-
шатся выставкой в Музее ар-
хитектуры им. А. В. Щусева.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Возле храма будет 
приходской дом
На Профсоюзной улице 
в Юго-Западном округе Мос-
квы началось строительство 
постоянного храма в честь 
Иверской иконы Божией Ма-
тери. Об этом сообщил депу-
тат Государственной думы, 
советник мэра Москвы и со-
ветник патриарха Кирилла 
Владимир Ресин (на фото).

Проект строительства храма, 
которого жители ждали дол-
гие годы, перешел из стадии 
подготовки в активную фазу. 
Залив фундамент, строители 
приступили к армированию 
плиты. Знаковым стало то, что 
этот этап работ начался в день 
празднования Иверской ико-
ны Божией Матери — сразу 
после литургии и крестного 
хода строительная техника 
приступила к работе. 
В ходе рабочего объезда Вла-
димир Ресин отметил, что 
строительные работы ведутся 
строго в соответствии с ут-
вержденным графиком, без 
задержек.
— В этом году мы начали 
стройку. Работы идут органи-
зованно, команду подобрали 
хорошую, они уже сдают 
один храм, а этот у них в ак-
тивной фазе. Площадка под-
готовлена, все четко. Думаю, 
если темп не спадет, к концу 
2026 года мы сможем его пол-
ностью закончить, — расска-
зал Владимир Ресин. — Здесь 
кроме храма будет и постоян-
ный приходской дом — он за-
менит временный, и возмож-
ности у прихожан вести ак-

тивную социальную работу 
значительно расширятся.
Строительство храма стало 
возможным благодаря выде-
ленной в ноябре 2024 года 
субсидии на возведение «ну-
левого» цикла. Уже с середи-
ны июля строители приступят 
к возведению наземной части 
храма.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Врачи столичного перинатального центра 
выходили крохотного новорожденного
Московские медики выходи-
ли новорожденного весом 
всего 415 граммов. Вчера 
в Департаменте здравоохра-
нения города рассказали 
подробности этой истории. 

Обыкновенное чудо произо-
шло в перинатальном центре 
Городской клинической боль-
ницы № 67 имени Ворохобо-
ва. Сюда будущая мама Юлия 
Бардась поступила с патоло-
гией, выявленной в рамках 
второго скрининга. По итогам 
консилиума врачи приняли 
решение о проведении экс-
тренных родов методом кеса-
рева сечения.
— История Егора эксклюзив-
на в том, что он намного мень-
ше других детей, которыми 
занимается наше отделение. 
При рождении он был на-
столько маленький — 22 сан-
тиметра, что умещался прак-
тически в ладошку, — подели-
лась заведующая неонатоло-
гическим стационаром ГКБ 
№ 67 им. Л. А. Ворохобова Ан-
на Карпова.
Малыш родился на 28-й неде-
ле, но немного задержался 
в развитии, будучи в утробе 
матери. 
На протяжении всего време-
ни мама находилась рядом 
с сыном и помогала его выха-
живать. Анна Карпова под-
черкнула, что в перинаталь-
ном центре работает «откры-
тая» реанимация, то есть ро-
дители детей, появившихся на 
свет с критически низкой мас-
сой тела, могут находиться 

рядом и участвовать в жизни 
своих малышей, даже если 
они еще не могут самостоя-
тельно дышать. 
— Даже когда Егор находился 
на ИВЛ, я каждые три часа хо-
дила, кормила его — изна-
чально из шприца, потом че-
рез систему. Меняла подгуз-
ники. Наблюдала, как он рас-
тет. В реанимации всегда 
были доктора и медсестры, 
дети там под присмотром 
круглосуточно, — рассказала 
Юлия Бардась. 
В общей сложности в больни-
це мама и малыш провели 
пять месяцев. Воспоминания-
ми об этом времени Юлия де-

лится неохотно. Пришлось 
пережить слишком многое... 
Но самое главное — все самое 
сложное позади! 
— Сейчас Егор весит 3200 
граммов, мы уже дома. Стало 
спокойнее, в первую очередь 
за его жизнь. Пока находишь-
ся в больнице, не знаешь, чем 
это все закончится, какие бу-
дут побочные эффекты недо-
ношенности, — рассказала 
она. 
Молодые родители Юлия 
и Максим с любовью и нежно-
стью смотрят на своего сына, 
который, несмотря на свой со-
всем маленький возраст, пре-
одолел такие невероятные 

трудности. Егор — настоящий 
боец!
— Когда мы уже встретились 
все вместе на выписке, то по-
няли, что все теперь будет хо-
рошо, — добавил Максим Бар-
дась, не сводя глаз с сынишки 
и супруги.
Молодые родители безмерно 
благодарны всем медикам. 
Юлия пожелала всем, кто сей-
час столкнулся с подобной си-
туацией, не терять надежду на 
лучшее. 
— Главное — верить. Дети эту 
веру очень чувствуют, она им 
помогает, — сказала она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

16 июня. Максим и Юлия Бардась с сыном Егором, который 
родился весом всего 415 граммов

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

В столице мы делаем все, что-
бы поддержать семьи с деть-
ми на всех этапах: от планиро-
вания беременности до после-
родового наблюдения. Эту ра-
боту ведут специалисты 
центров женского здоровья, 
а также созданного нами кар-
каса перинатальных центров 
и современных роддомов. Од-
ним из самых значимых до-
стижений для нас стали успе-
хи в неонатологии. Сегодня 
столичные врачи успешно вы-
хаживают 99 процентов ново-
рожденных с низкой массой 
тела, и возможности помощи 
самым уязвимым пациентам 
постоянно расширяются. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Парк прирастает новыми 
зелеными территориями
Вчера префект Северо-Вос-
точного административного 
округа (СВАО) Сергей Мель-
ников осмотрел территорию 
Гончаровского парка, кото-
рый недавно вошел в состав 
ГАУ «Парк Яуза». «ВМ» узна-
ла, как преобразились тер-
ритории в этом году. 

Модернизировать Гончаров-
ский парк планируется в следу-
ющем году. По словам Сергея 
Мельникова, это сложившаяся 
территория, поэтому ради-
кальных изменений не будет.
— Будет аккуратное обновле-
ние инфраструктуры, чтобы 
сделать парк еще удобнее для 
жителей. В начале прошлого 
десятилетия здесь уже прове-
ли благоустройство. Так, вход-
ные группы парка выполнили 
из красивого материала — 
кортеновской стали. Это акту-
альное и практичное реше-
ние, так как материал устой-
чив к коррозии. Это хорошая 
дизайнерская база, которая 
поможет нам интересно обы-
грать такое решение и сделать 
его возможной «фишкой» 
парка, — отметил префект.
Сейчас в округе ведется ак-
тивная работа над созданием 
единого зеленого маршрута 
через территории, которые 
входят в «Парк Яуза». Так, не-
давно к нему присоединили 
Бабушкинский парк, парк 
у Джамгаровского пруда, эт-
нодеревню Бибирево, сквер 
по Олонецкому проезду. На 
некоторых «новых территори-

ях» планируется комплексное 
благоустройство — создание 
новых спортивных и детских 
площадок, а также других ви-
дов рекреационных зон. В лю-
бимом местными жителями 
Бабушкинском парке плани-
руют обновить аттракционы, 
которые стали его визитной 
карточкой. Под брендом 
«Парка Яуза» все эти места не 
поменяют своего функциона-
ла, но получат возможность 
дальнейшего развития.
— На территории округа бу-
дет создана единая парковая 
зона, которая объединит са-
мые разные районы, — доба-
вил Сергей Мельников.

Большая часть парка относит-
ся к особо охраняемым при-
родным территориям, поэто-
му все работы там проводятся 
с особой осторожностью и за-
ботой об окружающей среде. 
Особая сложность заключает-
ся в том, что здесь очень не-
простой рельеф — откосы, 
овраги. Исходя из этого, спе-
циалисты решили создать для 
москвичей, которым интерес-
но изучить каждый уголок 
парка, разнообразные марш-
руты. На данный момент их 
пять — пешеходно-рекреаци-
онный, велосипедный, спор-
тивно-беговой, эколого-про-
светительский и историко-
культурный.
— «Парк Яуза» уже давно стал 
примером того, как современ-
ные городские пространства 
могут сосуществовать с при-
родой. Он вносит весомый 
вклад в звание Москвы как 
одного из самых зеленых ме-
гаполисов мира, — рассказал 
директора ГАУ «Парк Яуза» 
Александр Сапронов.
Также в «Парке Яуза» уже соз-
дано большое количество 
уникальных для округа про-
странств. Это, к примеру, 
дерт-парк, где обустроена тер-
ритория для любителей экс-
тремального вождения вело-
сипедов, и экоцентр «Яуза», 
в котором регулярно проходят 
экологические и профориен-
тационные экскурсии в муль-
тимедийном формате.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Создается комфортная 
образовательная среда

С троительство со-
временной обще-
образовательной 
школы на Скла-
дочной улице — 

значимый проект, призван-
ный удовлетворить растущую 
потребность района Марьи-
на Роща в качественном об-
разовании. Расположенная 

в динамично развивающемся 
районе, новая школа станет 
центром знаний и инноваций 
для сотен учеников. Всего 
корпус сможет принять 
650 детей. 
Четырехэтажное здание воз-
водят по договору, заключен-
ному между городом и инве-
стором. Проект предусматри-
вает строительство образова-
тельного комплекса, включа-
ющего в себя просторные 
учебные классы, оборудован-
ные интерактивными доска-
ми, а также специализиро-
ванные кабинеты для изуче-
ния естественных наук, ин-
форматики и иностранных 
языков. Особое внимание 
уделено созданию комфорт-
ной и безопасной образова-
тельной среды.
— В школе оборудуем много-
функциональный зал для ме-
роприятий, медиатеку с зо-
нами для индивидуальных 
и групповых занятий, лабо-
раторно-исследовательские 

комплексы, два спортивных 
зала, столовую и лифты для 
удобства маломобильных 
учеников. Начальные классы 
будут отделены от более стар-
ших ребят, — сообщил под-
робности в социальных сетях 
Сергей Собянин. 
Мэр добавил, что ученики 
смогут посещать мастерские, 
шахматный кружок, кабинет 
музыки и пения, осваивать 
ИТ-технологии и изучать ро-
бототехнику.
Помимо учебных помещений 
школа будет располагать 
спортивным залом с совре-
менным оборудованием. Во 
дворе обустроят спортивное 
ядро со стадионом, площадка-
ми для баскетбола, волейбо-
ла, гимнастики и ГТО. 
Важная часть проекта — бла-
гоустройство прилегающей 
территории. Возле здания 
школы будут оборудованы 
игровые площадки для млад-
ших ребят, спортивные пло-
щадки для старшеклассников, 

а также зоны отдыха и зеле-
ные насаждения, что позво-
лит ученикам проводить вре-
мя на свежем воздухе с поль-
зой для здоровья.
— На территории установят 
теплицу, создадут зоны для ак-
тивного и тихого отдыха, про-
ведения мероприятий, — до-
бавил Сергей Собянин.
Строительство школы на 
Складочной улице — далеко 
не единственный пример уча-
стия инвесторов в создании 
образовательных комплексов 
в Москве. К примеру, в рамках 
комплексного развития тер-
риторий в Войковском райо-
не столицы построят жилой 
квартал, в котором разместят 
современную школу, детский 
сад и спортивный комплекс 
с бассейном. Активно ведется 
строительство образователь-
ных учреждений и в Новой 
Москве. 
— Партнерство инвесторов 
и города позволяет приме-
нять лучшие градостроитель-

ные практики, — отметил 
в свою очередь директор по 
инвестициям компании-деве-
лопера, которая ведет строи-
тельство в ТиНАО, Алексей 
Романцов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин рассказал 
о строительстве 
школы в районе 
Марьина Роща. 
Образователь-
ный комплекс 
возводят на Скла-
дочной улице. 

25 апреля 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) осмотрел новый корпус школы № 2083, построенный недалеко от деревни Алхимово в ТиНАО. 
Город и инвесторы создают современные образовательные комплексы в разных районах столицы

День мэра

По поручению Сергея Со-
бянина в столице особое 
внимание уделяется каче-
ству образовательных 
объектов. Весь процесс 
от начала работ находит-
ся под контролем Мосгос-
стройнадзора. Инспекто-
ры проводят выездные 
проверки, в ходе которых 
оценивают соответствие 
возводимых конструкций 
и применяемых материа-
лов требованиям проект-
ной документации. 

КСТАТИ

храмовых комп-
лексов планиру-
ется построить 
в 2025 году.

14
ЦИФРА

«Парк Яуза» является 
одним из самых протя-
женных парков Европы, 
его площадь составит 
около 600 га, а протяжен-
ность — около 20 киломе-
тров. В парке обустроены 
разные зоны отдыха, 
включая детские площад-
ки, спортплощадки, зоны 
для выгула собак, различ-
ные арт-объекты и объек-
ты культуры. Также там 
регулярно проходят раз-
личные мероприятия как 
окружного, так городско-
го формата. А также эко-
маршруты для наблюде-
ния за природой.
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Парк Яуза 

15
зеленых 
территорий, 
входящих 
в парк

Экоцентр парка «Яуза» 
познакомит с экологи-
ческими профессиями 
будущего

Зона для отды-
ха у воды нахо-
дится в сквере 
по Лазоревому 
проезду

Новые территории: Бабушкинский 
и Гончаровский парки, парк у Джамга-
ровского пруда, этнодеревня Бибирево 
и сквер по Олонецкому проезду. 
Парк пролегает через районы: Медвед-
ково, Бабушкинский, Свиблово, Росто-
кино, Отрадное, Лосиноостровский

40 км 
благоустроенных 
променадов и транзитных 
троп

20 
детских площадок

Игровые зоны с канатами, 
батутами, подвесными 
качелями, стенами 
для скалолазания

Дерт-парк — специа-
лизированная трасса 
для катания на BMX 
или горных велосипедах

>100 
спортивных площадок

ПРОТЯЖЕННОСТЬ ТРАСС ДЛЯ СПОРТА
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нении фильтра в реестре может ознакомиться 
с потребностями государственных и муници-
пальных организаций из других субъектов, тем 
самым расширяя свой рынок сбыта. В прошлом 
году появилась возможность просмотра дина-
мики стоимости продукции по конкретному 
региону. Это позволяет анализировать цены 
и спрос и на основе полученной информации 
создавать привлекательные предложения для 
выбранного региона.
А какие есть возможности для обмена практика-
ми в очном формате?
Для обмена опытом и новейшими практиками 
закупок представители столичных органов вла-
сти принимают активное участие в форумах-
выставках и конференциях по всей России. На-
пример, в начале апреля прошли «Дни москов-
ской конкуренции». Форум традиционно объе-
динил закупщиков, поставщиков и участников 
земельно-имущественных торгов. В апреле 
в Санкт-Петербурге состоялся XX форум-вы-
ставка «Госзаказ» — ежегодное мероприятие 
в сфере государственных, муниципальных 
и корпоративных закупок, проходящее при 
поддержке правительства РФ. На стенде пра-

вительства Москвы в течение трех дней про-
ходили дискуссии и круглые столы по темам 
развития столичной контрактной системы 
и функционала Портала поставщиков. Также 
в Северной столице в мае прошла выездная 
конференция по теме реформы национального 
режима и первого опыта его применения. 
Участники обсудили развитие экосистемы за-
купок и обменялись опытом использования ис-
кусственного интеллекта.

Единая точка входа

Как сегодня выстроена и работает система зе-
мельно-имущественных торгов в Москве?
Единой точкой входа для участия в городских 
торгах является Инвестиционный портал Мо-
сквы — именно там столица выставляет на 
торги разные объекты недвижимости и права 
на осуществление коммерческой деятельно-
сти. Лоты доступны всем желающим. Среди 
них — здания, жилые и нежилые помещения, 
машино-места, земельные участки, права на 
размещение некапитальных объектов. Поку-
пателям даже необязательно выезжать на ме-
сто для осмотра. В разделе «Имущество от го-
рода» можно не только увидеть все необходи-
мые документы и фотографии, но и совершить 
3D-тур по объекту. Все дальнейшие этапы, на-
чиная от подачи заявки и заканчивая заключе-
нием договора, тоже проходят онлайн. Мо-
сквичи, которые не имеют собственного биз-
неса, но хотят инвестировать в недвижимость, 
могут воспользоваться инвестиционной кар-
той на портале.
Какие лоты наиболее привлекательны для инве-
сторов?
Среди предпринимателей наиболее популярны 
нежилые помещения и здания для открытия 
бизнеса, в том числе с земельными участками. 
За пять лет на городских торгах было реализо-
вано более 8,4 тысячи таких объектов. В пер-
вую очередь бизнесменам интересны объекты, 
расположенные в местах с высоким пешеход-
ным трафиком, как, например, в Центральном 

округе столицы. За обозначенный период здесь 
приобрели 1,3 тысячи объектов. Также востре-
бованы лоты в Западном и Восточном округах, 
в каждом из которых было продано порядка ты-
сячи зданий и помещений. Особой популярно-
стью стабильно пользуются помещения для 
бизнеса на первых этажах и в подвалах жилых 
домов. Так, за первый квартал 2025 года было 
реализовано 249 объектов на первых этажах 
и 110 — в подвалах. Их доля в общем объеме 
приобретенных за этот период нежилых поме-
щений составила 85 процентов. Конкуренция 
среди участников торгов, приобретающих ком-
мерческую недвижимость, сохраняется на вы-
соком уровне. В среднем на одно помещение на 
торгах претендуют 7 человек, на здание — 5.
Как устроены и насколько популярны аукционы 
по реализации машино-мест?
Правила участия в торгах за машино-места та-
кие же, как и для другой недвижимости. Про-

цедура проходит онлайн и требует только реги-
страции на площадке «Росэлторг» и наличия 
квалифицированной электронной подписи. 
Приобрести машино-место на аукционе могут 
юридические и физические лица, в том числе 
индивидуальные предприниматели. Такие ло-
ты пользуются большой популярностью у горо-
жан, в среднем на каждый претендуют пять че-
ловек. За первые три месяца текущего года го-
род реализовал на торгах 849 машино-мест 
в подземных и отдельно стоящих паркингах, 
а за 2024 год — 8,9 тысячи.

Замена импорта

За последние годы Москва увеличила долю оте-
чественных товаров в госзакупках. О каких сек-
торах в первую очередь речь? Какие шаги 
для импортозамещения принимаются сейчас?
Более 70 процентов товаров, приобретенных 
городом в первом квартале 2025 года, состави-
ла продукция производства России и стран 
ЕАЭС. По сравнению с аналогичным периодом 
2024 года этот показатель вырос на 5,6 процен-
та. В этом году вступил в силу федеральный за-
кон о применении национального режима, 
объединивший принципы закупки отечествен-
ных и иностранных товаров по 44-ФЗ и 223-ФЗ. 
Он установил особые условия закупок для ряда 
категорий. Это запреты и ограничения на при-
обретение иностранных товаров и преимуще-
ства для продукции из России и стран ЕАЭС. 
За пять месяцев этого года московские заказчи-
ки заключили 20,1 тысячи контрактов и дого-
воров с применением национального режима. 
Их общая сумма составила 130,1 миллиарда 
рублей. 
В число наиболее часто закупаемых товаров 
в рамках нацрежима вошли медицинские рас-
ходные материалы, горюче-смазочные матери-
алы, лекарства, инженерно-строительные рас-
ходные материалы, спецтехника для дорожно-
транспортного строительства. 
Кирилл Сергеевич, а как бизнесу арендовать 
исторические здания и помещения? Какие обяза-
тельства инвесторам нужно выполнить?
С 2012 года в отношении объектов культурно-
го наследия в столице действует программа 
«1 рубль за квадратный метр в год». Чтобы вос-
пользоваться ее возможностями, предприни-
мателю необходимо принять участие в специа-
лизированных торгах. С победителем заключат 
договор аренды на 49 лет. Он должен в течение 
пяти лет отремонтировать здание или помеще-
ние под контролем специалистов Департамен-
та культурного наследия, выполнить другие не-
обходимые требования. После этого возможен 
перевод на льготную ставку аренды — рубль за 
квадратный метр в год. За последние пять лет 
по программе было арендовано 11 историче-
ских зданий и помещений общей площадью 
4,6 тысячи квадратных метров. В двух из них 
уже завершились реставрационные работы, 
для них начала действовать льготная арендная 
ставка.
Среди объектов, где работы еще ведутся, — во-
доемная башня на станции Москва-Товарная 
в Даниловском районе, деревянный дом купца 
Виноградова в Южнопортовом, семь историче-
ских зданий в ЦАО: дом Фряновской шерсто-
прядильной мануфактуры Залогиных, город-
ская усадьба Лепехиных и другие.

К
акую поддержку сегодня 
получает малый и сред-
ний бизнес, какие нов-
шества перенимают ре-
гионы страны у Москвы, 
популярны ли аукционы 
по реализации машино-
мест и как в целом вы-
строена система столич-

ных торгов, в интервью «ВМ» рассказал руково-
дитель Департамента города Москвы по конку-
рентной политике Кирилл Пуртов. 

Открыты всем

Кирилл Сергеевич, какая работа ведется с регио-
нами в части их участия в закупках? Перенимают 
ли регионы опыт закупок Москвы? Если да, то ка-
ким образом?
Предприниматели со всей страны могут уча-
ствовать в государственных закупках мало-
го объема на Портале поставщиков. Для под-
держки пользователей в субъектах Россий-
ской Федерации открывают представитель-
ства, где специалисты обучают работе на 
площадке, отвечают на вопросы заказчиков 
и поставщиков, проводят очные встречи, со-
бирают предложения по доработке функцио-
нала и решению технических проблем. Кроме 
того, пользователи могут круглосуточно обра-
щаться в службу поддержки по единому феде-
ральному номеру 8 (800) 303-12-34 или оста-
вить обращение на портале. При подключе-
нии к Порталу поставщиков регионы могут 
выбрать способ размещения: публикацию за-
купки и заключение контракта непосред-
ственно на платформе или работу через инте-
грацию в региональной информационной си-
стеме в сфере закупок. 
Как отображаются закупки по региону?
Для удобства пользователей при посещении 
портала автоматически определяется местопо-
ложение и отображаются релевантные закупки 
по региону. Например, по умолчанию предпри-
ниматель видит местные закупки, а при изме-

Москва активно привлекает регионы к эффективно выстроенной системе закупок, поддерживает малый и средний бизнес, организует курсы для предпринимателей, 
внедряет современные сервисы. На Портале поставщиков, который стал своего рода маркетплейсом для предпринимателей, ежедневно заключается около 1,5 тысячи 

контрактов. Обо всех новациях в эксклюзивном интервью «ВМ» рассказал руководитель столичного Департамента по конкурентной политике Кирилл Пуртов. 

Руководитель Департамента Москвы по конкурентной политикеКирилл Пуртов: 
Активно внедряем цифровые сервисы в работу Портала поставщиков

Дело торга

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Для обмена опытом
и практиками 
с регионами столица 
создает курсы 
для бизнеса 
и экспертов

18 июня. Руководитель Департамента города Москвы по конкурентной политике Кирилл Пуртов на стенде столичного правительства на Петербургском международном экономическом форуме. Глава ведомства рассказал 
об эффективных инструментах поддержки в сфере госзакупок, в частности, о работе Портала поставщиков

тысячи коммерческих помеще-
ний и зданий, в том числе с зе-
мельными участками, реализо-
вано на торгах за пять лет. 

8,4
ЦИФРА

Кирилл Сергеевич Пуртов родился 2 дека-
бря 1979 года. В 2002 году окончил Перм-
ский государственный университет по спе-
циальности «юриспруденция». В 2019 году 
окончил Московский городской универси-
тет управления Правительства Москвы 
им. Ю. М. Лужкова по специальности «фи-
нансы и кредит», в 2023 году — аспиранту-
ру по специальности «экономика».
С 2004 по 2005 год работал в администра-
ции губернатора Пермского края, зани-
мал должность заместителя председате-
ля территориальной избирательной ко-
миссии.
C 2005 по 2012 год  работал в коммерче-
ских организациях. В 2012 году начал ра-
боту в Департаменте земельных ресурсов 
в должности начальника Управления эко-
номики. В феврале 2013 года назначен 
на должность начальника Управления 
экономики Департамента городского 
имущества Москвы. В феврале 2015 года 
назначен на должность заместителя руко-
водителя Департамента городского иму-
щества города Москвы, в ноябре 2018 го-
да — на должность первого заместителя 
руководителя Департамента городского 
имущества Москвы.
13 марта 2020 года назначен на долж-
ность министра правительства, руководи-
теля Департамента экономической поли-
тики и развития Москвы. 
11 августа 2022 года назначен на долж-
ность первого заместителя руководителя 
Департамента городского имущества го-
рода Москвы.
12 декабря 2023 года назначен на долж-
ность руководителя Департамента Мо-
сквы по конкурентной политике.
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ИРИНА ПОВХ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРАЛЬНОГО МУЗЕЯ 
РОССИЙСКОГО КАЗАЧЕСТВА
Открытие музея на Луганщи-
не — это уникальное событие, 
потому что это исконно была 
территория войска Донского. 
Но в период Советского Союза 
об этом практически переста-
ли вспоминать. На территории 
Новороссии было большое 
количество георгиевских ка-
валеров (награжденных Ге-
оргиевскими крестами. — 
«ВМ»). А в местных музеях 
продолжает храниться уни-
кальная коллекция предме-
тов, напоминающая о былых 
подвигах удалых казаков. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жизни российских бойцов 
сбережет «Пломбир» 
В ближайшие дни в зону про-
ведения специальной воен-
ной операции отправится 
очередная редакционная 
экспедиция. Коллектив газе-
ты «Вечерняя Москва» и на-
ши читатели оказывают гу-
манитарную помощь россий-
ским бойцам с самого нача-
ла СВО. 

Более сотни раз мы отправ-
ляли на фронты грузы с ге-
нераторами, тепловизора-
ми, предметами личной гиги-
ены, теплыми вещами и мно-
гими другими необходимыми 
солдатам вещами.
Участие в закупке, сборе и до-
ставке бойцам на передовую 
посылок с дополнительной по-
мощью принимают десятки 
людей, и мы благодарны каж-
дому из них. Но есть подарки, 
которые имеют особую цен-
ность, — те, что спасают чело-
веческие жизни. Руководи-
тель работающей в одном из 
технопарков Москвы иннова-
ционной компании, условно 
«Андрей» (в условиях проведе-
ния спецоперации мы не мо-
жем назвать его фамилию, как 
и название компании, кото-
рую он возглавляет), однажды 
уже дарил редакции «Вечер-
ней Москвы» уникальные 
электромагнитные ружья-ан-
тидроны. Мы их передали мо-
рякам соединения надводных 
кораблей Черноморского фло-
та. Экипажи фрегатов «Адми-
рал Эссен» и «Адмирал Мака-
ров» используют современное 
электромагнитное оружие по 
предназначению, не позволяя 
украинским дронам проры-
ваться к кораблям и портовым 
причальным стенкам. Теперь 
«Андрей» подарил нам для пе-
редачи фронтовикам антидро-
новые устройства, предназна-
ченные для защиты пехотин-
цев на позициях и бронетех-
ники в укрытиях, а также при 
движении.
— Комплекс «Пломбир» — 
это стационарный подавитель 
БПЛА, — пояснил конструк-
тор. — Он предназначен для 
создания беспилотных зон 
и недопущения полета FPV-
дронов на выбранной терри-
тории. То есть аппаратуру 
можно поставить на передо-
вой позиции позади нашего 
опорного пункта, и в секторе 
120 градусов к нему не сможет 
подлететь ни один вражеский 
беспилотник.

По словам «Андрея», главное 
отличие этого прибора от ана-
логов — широкий диапазон 
частот и очень высокая на-
дежность, уже неоднократно 
проверенная в зоне проведе-
ния спецоперации. 
— Это позволяет нарушить 
работу практически всех мо-
делей беспилотников, приме-
няемых сейчас противни-
ком, — рассказал «Андрей». — 
Причем нарушение функ-
ционирования дрона вовсе 
не означает его разруше-

ние. «Пломбир» создает поме-
хи и принуждает БПЛА сесть.
Также компания «Андрея» 
вместе с «Пломбиром» пере-
дала редакции пять мобиль-
ных антидроновых устройств. 
Они предназначены для уста-
новки на бронетехнику — 
танки, САУ, БМП, БТР, 
МТЛБ. Такие портативные 
приборы защиты транспорт-
ных средств от воздействия 
FPV-дронов сейчас успешно 
применяются российскими 
военнослужащими на всех на-
правлениях СВО. Солдаты на-
зывают такое устройство про-
сто — «Филя-бортовой», но 
это не означает пренебрежи-
тельного отношения к нему. 
Наоборот, со времен Великой 
Отечественной войны ласко-
вые имена даются фронтови-
ками лучшим образцам наше-
го оружия — «Катюша» тому 
пример.
За время проведения спецопе-
рации эта московская иннова-
ционная компания выпустила 
уже тысячи уникальных анти-
дроновых устройств. В связи 
с применением врагом все но-
вых БПЛА и изменением ча-
стот управления ими, столич-
ные инженеры постоянно мо-
дифицируют свои изделия, 
некоторые из комплексов 
прошли процессы обновления 
уже десятки раз.
Ежегодно конструкторы ком-
пании изобретают и отправ-

ляют на фронты до 15 новых 
моделей антидронов различ-
ного класса. Сейчас в зоне 
проведения СВО испытыва-
ются новые комплексы. На все 
испытания «Андрей» и специ-
алисты его фирмы выезжают 
лично. Компания, которой 
руководит «Андрей», работает 
в сфере так называемого 
окопного РЭБ, в основном соз-
давая высокотехнологичные 
средства противодействия 
вражеским беспилотникам. 
Но у московских инженеров-

инноваторов есть 
технические реше-
ния и для блокиро-
вания полета бри-
танских крыла-
тых ракет Storm 
Shadow. Да и гер-
манские ракеты 
Taurus, поставка-
ми которых воору-
женным силам 
Украины нас про-
должают пугать, 
тоже не являются 

«абсолютным оружием». Но 
это уже — о перспективах раз-
вития российского «щита» 
против любого из чужих «ме-
чей». А пока наша редакцион-
ная экспедиция готовится 
в путь для доставки в одну из 
группировок российских во-
йск гуманитарного груза, 
в составе которого будут и ще-
дрые подарки от наших дру-
зей из инновационной техни-
ческой компании. Лето на 
фронте обещает быть горя-
чим, «Пломбир» бойцам при-
дется «по вкусу».
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

Н а сцене откры-
того амфитеа-
тра много акте-
ров в гимна-
стерках, тужур-

ках и шинелях оливкового 
цвета, как будто из прошлого 
века. По очереди они выходят 
в центр и зачитывают письма, 
которые освещают свечой. 

Это воспоминания ветеранов 
Курской битвы, мирных жите-
лей, медиков и волонтеров, 
участников специальной во-
енной операции и детей вой-
ны, переживших вторжение 
врага в августе 2024 года.
— Все истории мы собирали 
вживую с волонтерами, начи-
ная с прошлого августа, — 
рассказывает режиссер про-
екта «Народная история. Не-
покоренный Курск» Михаил 
Иванов. — У нас задокументи-
ровано более 200 рассказов. 
Мы также работали с архива-
ми и музеями, проводя парал-
лели с Курской битвой. Что 
еще ценно — в этом спектакле 
играют простые люди, не про-
фессиональные актеры, а жи-
тели приграничных террито-
рий, некоторые из них — 
участники СВО, волонтеры. 
В первую очередь у нас была 
задача помочь самим жите-
лям Курской области. Для них 
это новый виток жизни, ведь 
многие из них потеряли все.

Одна молодая женщина вспо-
минает, как во время обстрела 
Курска она с семьей всю ночь 
просидела в ванной на полу. 
Тогда разом, как она говорит, 
пропали электричество, связь 
и интернет. Наутро, покинув 
дом, семья с третьего раза пой-
мала попутную машину. Во-
круг были сгоревшие от ударов 
дронов фура и автобус, горела 
остановка. «Убит ли шофер, 
смогли ли спастись пассажи-
ры, — не знаю...» — заканчива-
ет свою историю женщина.
Жительница Суджанского 
района рассказывает, как вы-
возила односельчан из Русско-
го Поречного. В ее машине 
было по 8–9 человек, людей 
сажали даже в багажник.
Один из мужчин вспоминает, 
как в половине четвертого 
утра начался обстрел и они 
с женой начали эвакуиро-
ваться. Когда уже ехали на 
машине, встретили наемника 
на обочине. «Это был поляк 
или француз. В его глазах чита-

лось одно: «Мы пришли уби-
вать», — рассказывает мужчи-
на. Вдруг по машине как кам-
нями посыпало. Это были вы-
стрелы, которые попали в жену 
мужчины. Он остановил ма-
шину, открыл дверь, а там 
кровь не лилась, а хлестала.
Шестнадцатилетняя девушка 
из 1943 года вспоминает, как 
с начала войны помогала мед-
сестрой в больнице. А когда 
получила похоронки на обоих 
родных братьев, пошла в во-
енкомат. Уговорив начальни-
ка прибавить в документах ей 
два года, она попала на войну.
Рассказываемые истории 
представлялись очень ярко, 
отчего к горлу подступал ком, 
а к глазам слезы. В конце на 
большом экране фоном шли 
черно-белые снимки воинов 
Великой Отечественной вой-
ны и СВО, на которых они об-
нимали родных.
— Весь спектакль очень ис-
кренний и честный, — заклю-
чает Михаил Иванов. — И мне 

приятно, что он трогает зри-
телей — в конце они встают, 
аплодируют, некоторые не 
могут сдержать слез. Для нас 
важно рассказывать правду 
и помогать людям осознавать 
обновленную реальность.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Рассказали истории курян 
времен войны

22 июня в рамках 
фестиваля «Теа-
тральный буль-
вар» на Покровке 
прошел спек-
такль «Народная 
история. Непоко-
ренный Курск». 
Он был о людях 
войны двух эпох.

22 июня. Непрофессиональные актеры c приграничных территорий играют в спектакле «Народная история. Непокоренный Курск» на фестивале «Театральный бульвар». 
Одна из героинь рассказывает историю женщины, прятавшейся во время обстрела Курска с семьей в ванной. ФОТО: ТАИСИЯ КЛОЧКОВА

Культура

Участники первого Большо-
го круга донских казаков 
Луганской Народной Рес-
публики приняли решение 
создать Луганский казачий 
округ. В дальнейшем войдет 
он во Всевеликое войско 
Донское.

Создание Луганского казачье-
го округа знаменует новый 
этап интеграции казачества 
ЛНР в общероссийское движе-
ние, написал в своем Telegram-
канале глава республики Лео-
нид Пасечник. По его словам, 
«атаманом избрали одного из 
самых достойных» — героя 
ЛНР Владимира Полуполтин-
ных. Он с 2014 года вместе с ка-
заками находился «в полях», 
выполняя боевые задачи по 
обороне ЛНР от «киевской хун-
ты». В первый бой, когда он 
столкнулся с ВСУ, казаки раз-
били вражескую моторизиро-
ванную колонну. Противник 
обратился в бегство. А первый 
казачий полк имени Матвея 
Платова вошел в состав второ-
го армейского корпуса ЛНР.
Пасечник отметил, что Влади-
мир Полуполтинных пользу-

ется большим авторитетом 
среди военных, неоднократно 
показал себя как смелый и ре-
шительный командир.
По словам Владимира Полу-
полтинных, важность этого 
события трудно переоценить, 
поскольку в регионе произо-
шло объединение многих ка-
зачьих организаций, которые 
по-разному смотрели на раз-
витие казачества в России. 
А теперь в обществе все каза-
ки приняли на себя обязатель-
ства по несению государ-
ственной службы и выполне-
нию поставленных президен-
том РФ Владимиром Путиным 
задач. И перед республикой 
открываются возможности 
в юридическом правовом по-
ле РФ — использовать ресурс 
казачьих обществ через еди-
ную законную структуру. 
Планы у Луганского казачьего 
округа большие, будут прово-
дить большое количество ме-
роприятий, направленных на 
военно-патриотическое вос-
питание молодежи. И на исто-
рико-культурные мероприя-
тия, возрождение казачьих 
традиций. 

— Но главное сейчас для каза-
ков Луганщины — чтобы мир-
ные граждане России ложи-
лись спать и просыпались 
в безопасности. Этим мы сей-
час и занимаемся. Слава богу, 
что мы казаки! — говорит По-
луполтинных.
На мероприятии также при-
сутствовал атаман Всероссий-
ского казачьего общества Ви-
талий Кузнецов. Он отметил, 
что всего в зоне специальной 
военной операции действуют 
27 боевых казачьих добро-
вольческих подразделений. 
К тому же в спецоперации уже 
приняли участие более 45 ты-
сяч казаков.
Пасечник также отметил, что 
особое внимание уделяется 
воспитанию молодежи, вер-
ной идеалам служения Отече-
ству. В республике внедрена 
идея казачьего образова-
ния — от детского сада до учи-
лища. Там уже действуют бо-
лее 40 кадетских классов и три 
казачьих кадетских корпуса.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Казаки доблестно охраняют 
границы государства

12 июня. Глава ЛНР Леонид Пасечник (слева) и атаман 
Всероссийского казачьего общества Виталий Кузнецов 
на первом Большом круге донских казаков 

Осудили вандалов
Злоумышленников, нарисо-
вавших пентаграмму на две-
ри квартиры военкора «Из-
вестий» Валентина Трушни-
на, приговорили к 3,5 года 
колонии, сообщают в мо-
сковской прокуратуре. 
— Светлана Агибалова 
и Владислав Ремнев при-
знаны виновными в ванда-
лизме и воспрепятствова-
нии законной профессио-
нальной деятельности жур-
налистов, — отметили 
в ведомстве.
По информации прокурато-
ры, осужденные совершили 
еще четыре аналогичных 
преступления: в отношении 
спецкоров федеральных ка-
налов и других граждан. 
■
Погиб при исполнении
В Судже при попытке задер-
жать мародеров погиб на-
чальник военной полиции 
Суджанского района Алек-
сей Жаров. Об этом сооб-

щил врио губернатора Кур-
ской области Александр 
Хинштейн.
— Подозреваемые в убий-
стве задержаны, — добавил 
Хинштейн.
■
Предотвратили теракт
Житель Нижнекамска был 
задержан по подозрению 
в подготовке теракта 
на предприятии нефтехими-
ческого комплекса. Об этом 
сообщают в УФСБ России 
по Татарстану.
По информации ведомства, 
план преступления был раз-
работан украинскими спец-
службами. Мужчина должен 
был забрать взрывное 
устройство из тайника, про-
нести на завод, где он рабо-
тал, и заложить на террито-
рии предприятия.
В УФСБ добавили, что про-
тив задержанного возбуж-
дено уголовное дело о под-
готовке к преступлению 
и террористическом акте.

■
Ударили по вражеским 
подразделениям 
В Министерстве обороны 
России впервые сообщили 
об ударе по формированиям 
сводной бригады полиции 
«Хижак».
— Подразделения группи-
ровки войск «Центр» про-
должили продвижение 
в глубину обороны против-
ника, — уточнили в ведом-
стве, добавив, что бойцы на-
несли поражение 14 украин-
ским бригадам в ДНР. 
Потери противника в зоне 
ответственности бойцов 
группировки войск «Центр» 
составили до 490 военнос-
лужащих.
■
Уничтожаем противника
За минувшие сутки ВСУ по-
теряли свыше 1215 боеви-
ков в зоне проведения спец-
операции. Об этом сообщи-
ли в Министерстве обороны 
России.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Комплекс 
нарушает работу 
практически 
всех моделей 
беспилотников

В июне 2025 года в России 
проведены испытания 
перспективных лазерных 
систем противодействия 
беспилотным летатель-
ным аппаратам, которые 
станут одной из составных 
частей универсальной си-
стемы отечественной ПВО. 
Тестирование восьми ла-
зерных комплексов проти-
водействия БПЛА прошло 
на полигоне, где за испы-
таниями наблюдал первый 
заместитель председателя 
правительства РФ Денис 
Мантуров. 

КСТАТИ

Заняли выгодные позиции
в Часовом Яре

Завербованные агенты Киева 
были задержаны 

Вчера глава Донецкой На-
родной Республики Денис 
Пушилин (на фото) заявил, 
что Вооруженные силы РФ 
улучшили свои 
позиции в Часо-
вом Яре и на крас-
нолиманском на-
правлении.

Глава региона 
в эфире телекана-
ла «Россия 24» рас-
сказал, что россий-
ские войска улучшили пози-
ции, несмотря на продолже-
ние горячих и активных боев 
в городе и в районе населен-
ного пункта Ступочки.
Денис Пушилин также напом-
нил о роли города Константи-
новка.
— Это очень важный населен-
ный пункт, — сказал глава ре-
гиона. — Долгое время он ис-

пользовался как некий хаб 
для переброски боекомплекта 
и личного состава как раз 
в Славянско-Краматорскую 

агломерацию, ну 
и в обратном по-
рядке. То есть про-
ходит пока еще 
эвакуация ране-
ных и прочее. В об-
щем, после ее осво-
бождения у про-
тивников вся логи-
стика в этом плане 

будет перерезана. 
Выгодные условия для заня-
тия хороших позиций, по сло-
вам Дениса Пушилина, созда-
ет и освобождение населенно-
го пункта Запорожье на дне-
пропетровском направлении. 
В нем Вооруженные силы РФ 
двигаются успешно. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Вчера сотрудники спецслужб 
задержали двух жительниц 
Запорожской области, кото-
рые подозреваются в пере-
даче секретных данных СБУ. 
Об этом сообщили в Центре 
общественных связей (ЦОС) 
ФСБ России.

В ведомстве отметили, что 
арестованные женщины со-
бирали и передавали украин-
ским спецслужбам информа-
цию о местах размещения 
российских военных подраз-
делений и техники. 
Политолог, директор АНО 
«Евразийский институт моло-
дежных инициатив» Юрий 
Самонкин отметил, что на но-
вых территориях в ближай-
шие несколько лет будут ак-

тивно работать иностранные 
вербовщики и спецслужбы. 
— Это будет главная пробле-
ма новых регионов, к которой 
необходимо быть готовым, — 
отмечает Самонкин. — Даже 
после окончания спецопе-
рации нашим ведомствам 
необходимо быть готовым 
к новым терактам. Помимо 
этого, надо ожидать повторе-
ния сценария окончания Вто-
рой чеченской кампании, 
когда террористы продолжа-
ли устраивать теракты и пу-
гать мирных.
В отношении обвиняемых 
уже возбуждены уголовные 
дела по статье 275 Уголовного 
кодекса РФ — «Госизмена». 
Как сообщили в ЦОС ФСБ Рос-
сии, задержанные признали 
свою вину в ходе допроса.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР.1
Громкое дело
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Международный фести-
валь «Театральный буль-
вар — 2025» будет идти 
в Москве все лето, 
до 31 августа. В прошлом 
году его посетили более 
600 тысяч человек. В этом 
году в рамках фестиваля 
пройдет свыше 600 поста-
новок самых разных жан-
ров — от классики и моно-
спектаклей до экспери-
ментальных проектов 
на 14 площадках города.

СПРАВКА

22 июня. В одном из технопарков Москвы наш обозреватель Александр Хохлов принимает 
антидроновые устройства, которые наша газета передаст бойцам в зоне СВО
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У России попросили посредничества 
при урегулировании конфликта
Вчера в Кремле прошла 
встреча президента России 
Владимира Путина и мини-
стра иностранных дел Ирана 
Аббаса Аракчи.

Заранее объявленный визит 
в Москву главы иранского 
МИД вызвал замешательство 
в Вашингтоне, где, по словам 
госсекретаря Рубио, надея-
лись, что иранский министр 
после американских ракетно-
бомбовых ударов бросится 
в США. И своим появлением 
там довершит словесный три-
умф Дональда Трампа, кото-
рый, с одной стороны, объявил 
о небывалом успехе операции 
«Ночной молот», а с другой, 
очень не хочет втягиваться 
в затяжной конфликт. Но 
Аракчи выбрал Москву. 
Игорь Матвеев, доцент Фи-
нансовой академии при пра-
вительстве РФ, уверен, что 
этот шаг оправдан: 
— Позиция России хорошо из-
вестна, мы поддерживаем 
иранский мирный атом. Но 
Запад не верит России, а пото-
му визит Аббаса Аракчи уже 
окутан различными конспи-
рологическими теориями, — 
отметил он.
Владимир Путин в самом на-
чале встречи отметил, что 
Россия осуждает нападение 
США.
— Неспровоцированная абсо-
лютно агрессия против Ирана 
не имеет под собой никаких 
оснований и никаких оправ-
даний, — сказал он. — У нас 
с Ираном давние, добрые, на-
дежные отношения. Мы со 
своей стороны предпринима-
ем усилия для того, чтобы ока-
зать содействие иранскому 
народу.
Сам иранский глава МИД 
в ответ поблагодарил Россию 
и добавил, что надеется с рос-
сийскими коллегами обсу-
дить весь спектр вопросов. 

— У нас есть очень близкие 
и добрые отношения, как вы 
отметили, и за последние годы 
они стали носить стратегиче-
ский характер, — отметил он. 
Собственно, и наши специа-
листы заранее высказывали 
немало предположений отно-
сительно развития отноше-
ний с Ираном в свете визита 
главы МИД. Так, политолог 
Сергей Марков предположил, 
что Иран «хочет, чтобы Путин 
стал посредником на перего-
ворах с Трампом, или посове-
товаться на предмет того, как 
далеко может пойти Иран по 
пути эскалации». 
— Россия ни в коем случае не 
позволит втянуть себя в пря-
мое вооруженное противо-
стояние на Ближнем Востоке, 
притом что политическую 
и дипломатическую поддерж-
ку Иран получит, — считает 
политолог Алексей Макар-

кин. — В том числе и в рамках 
БРИКС. Ведь Россия и Китай 
уже внесли совместную резо-
люцию, осуждающую нападе-
ние на Иран, в Совбез ООН.
Понятно, что только что вне-
сенная в Совбез ООН совмест-
ная резолюция России, Китая 
и Пакистана, осуждающая на-
падение на Иран, будет забло-
кирована западными предста-
вителями. Однако наш прези-
дент поддерживает постоян-
ные контакты относительно 
«иранского кейса» с президен-
тами США, ОАЭ, премьером 
Израиля. Более того, помощ-
ник Путина Юрий Ушаков за-
явил, что вскоре планируется 
новый телефонный разговор 
с Трампом. На этот раз лидеры 
могут обсудить доверитель-
ную информацию, получен-
ную в Москве из первых рук. 
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

23 июня. Президент России Владимир Путин и министр иностранных дел Ирана Аббас Аракчи 
(справа) во время встречи в Кремле

АРКАДИЙ КОРОЛЬКОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ, ГЕРОЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

По северному направлению 
от Москвы до Мурманска 
и Санкт-Петербурга — тысячи 
километров дорог, десятки 
остановок у братских могил. 
Мы взяли священную землю 
с Синявинских высот, где 
в 1943 году шли кровопролит-
ные бои за Ленинград, и с ме-
мориала экипажа эсминца 
«Стремительный» в Полярном. 
В Санкт-Петербурге капсулу 
наполнили землей Пискарев-
ского кладбища — вечного 
свидетельства мужества бло-
кадного города. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ядерная программа Ира-
на включает в себя не-
сколько исследователь-
ских объектов, два ура-
новых рудника, иссле-
довательский реактор 
и объекты по переработ-
ке урана, которые вклю-
чают в себя три завода 
по обогащению урана. 
В то же время в адрес 
Ирана постоянно посту-
пали обвинения в разра-
ботке ядерного оружия. 
12 июня 2025 года 
МАГАТЭ приняло резо-
люцию о том, что Иран 
не выполняет свои обяза-
тельства в рамках режи-
ма нераспространения 
ядерного оружия.  

СПРАВКА

На атаку рынок 
ответил ростом

Военная атака США на Иран уже в по-
недельник ожидаемо отразилась на 
ведущих рынках мира. Доллар США 
укрепился на торгах, поскольку инве-
сторы искали «убежища» после атаки 
США на ядерные объекты Ирана. По-
ка рынок ждет ответной реакции Те-
герана. Подогрело ситуацию и то, что 
иранский парламент проголосовал за 
перекрытие Ормузского пролива, те-

перь окончательное решение за иранским Советом без-
опасности. Этот пролив — узкая морская акватория ши-
риной в 33 километра, через которую, однако, экспорти-
руется от 20 до 30 процентов сырой нефти. Каждый раз 
в момент возможного обострения на Ближнем Востоке, 
и особенно в районе Персидского залива, возникает 
тень угрозы перекрытия пролива. Иногда в виде спеку-
ляции, иногда реальной опасности. Но каждый раз речь 
заходит о серьезных экономических последствиях для 
большей части планеты, нуждающейся в энергетиче-
ских поставках. Вот и сейчас на фоне иранской угрозы 
как контрмеры на израильско-
американское нападение стои-
мость нефтяных фьючерсов 
медленно, но ползет вверх. По-
ка предсказанный ценник 
в 120–150 долларов за баррель 
остается в рамках алармист-
ских прогнозов, поскольку ми-
ровая деловая среда все еще на-
деется на некий компромисс, 
который позволит избежать 
экономических крайностей.
Тегеран не спешит с реализаци-
ей своего обещания, просчиты-
вая все возможные послед-
ствия. Ведь экономический 
урон от перекрытия пролива он 
причинит и сам себе. Его нефтя-
ные поставки в Китай идут 
именно морским путем. А Пе-
кин, понятно, против такого хо-
да Ирана. И даже американцы, 
по некоторой информации, 
апеллировали к китайцам с тем, чтобы они удержали Те-
геран от такой крайности. Притом что угрозу перекры-
тия Ормузского пролива и сам Иран может использо-
вать для давления на Китай, чтобы побудить его к боль-
шей поддержке в конфликте с Израилем. Те же амери-
канцы, как известно, уже не только обеспечивают себя 
сланцевой нефтью, но и навязывают ее приобретение 
союзникам. Однако рост цен на нефть неизбежно при-
вел бы и к повышению стоимости горючего и на амери-
канских заправках. А это «черная метка» для любого 
американского президента. На этом недавно погорели 
и Джо Байден с Камалой Харрис. А у Трампа сейчас и так 
невысокий внутренний рейтинг. 
Однако самой пострадавшей стороной, конечно, ока-
жется Европа с ее высокой энергозависимостью от 
внешних поставок. Она и так выстрелила себе в ногу, от-
казавшись от стабильных и дешевых российских. И за-
тяжной скачок цен на нефть может стать для ее экономи-
ки «ударом милосердия», то есть добивающим. Другое 
дело, что уже французские аналитики уверяют, что как 
только у США возникают потуги «опустить» союзников, 
они сознательно провоцируют конфликт на Ближнем 
Востоке. Большая игра! 

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

З акладка капсул 
стала финальным 
этапом патриоти-
ческого проекта 
«Города-герои — 

города героев», который по 
инициативе Мосгордумы реа-
лизуется в год 80-летия Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне и юбилея присвоения 
почетного звания городам 
и крепости в России и Бело-
руссии. За десять дней до Дня 
Победы в Москве стартовал 
пробег на автомобилях «Мо-
сквич», который прошел по 
трем маршрутам. В состав 
экипажей вошли Герои Рос-
сии и Советского Союза, в том 
числе депутаты столичного 
парламента. 
— Итоги автопробега впечат-
ляют. Более 50 тысяч человек 
приняли участие в патриоти-
ческих мероприятиях на 
маршрутах. Общая протяжен-
ность маршрутов — 12 тысяч 
километров. Мы охватили 
11 городов-героев. Пробег 
прошел по 18 регионам Рос-
сии и четырем регионам Бела-
руси, — рассказал председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
В каждом городе Герои России 
участвовали в памятных, про-
светительских, патриотиче-
ских мероприятиях. И в каж-

Земля из городов-героев стала 
символом единства поколений
Капсулы с зем-
лей, собранной 
в городах-героях 
во время памят-
ного автопробе-
га, заложили 
в крипту Храма-
памятника 
в честь Всех Свя-
тых в память 
о жертвах, спасе-
нию Отечества 
нашего послужив-
ших в Минске. 

Память

Вчера открылся XI междуна-
родный научно-экспертный 
форум «Примаковские чте-
ния». Главной темой меро-
приятия стала «Мировая 
турбулентность».

Научно-экспертный форум 
«Примаковские чтения», на-
званный в честь известного 
ученого и государственного 
деятеля Евгения Примако-
ва, — это ежегодная междуна-
родная встреча экспертов 
в сфере международных отно-
шений и мировой экономики. 
Впервые был проведен в 2015 
году. Президент России Влади-
мир Путин в приветственной 
телеграмме участникам отме-
тил, что «Примаковские чте-
ния» утвердились в качестве 
авторитетного международ-
ного экспертного форума. Ак-
туальные проблемы мировой 
политики и экономики обсуж-
даются открыто и непредвзя-
то, на основе системного под-
хода, объективных фактов. 
В открытии форума поуча-
ствовал президент РАН акаде-
мик Геннадий Красников. 
— Несмотря на сложную меж-
дународную обстановку, мно-
гие российские научные кол-
лективы успешно работают 
с коллегами из стран БРИКС. 
Реализуют совместные иссле-
довательские проекты в Азии, 
на Ближнем Востоке, в стра-
нах Латинской Америки и Аф-
рики, — говорит Красников.
Один из ярких примеров со-
трудничества в рамках 
БРИКС — взаимодействие РФ 
и Индии в научно-техниче-
ской сфере. В том числе по те-
ме управляемого термоядер-
ного синтеза. Россия помогает 
Индии в разработке спутнико-
вых систем и навигационных 
технологий.
Одна из сессий была посвяще-
на насущной теме многопо-
лярного ядерного мира. По 

словам исполнительного ди-
ректора Женевского центра 
политики безопасности, быв-
шего генсека ОБСЕ Томаса 
Гремингера, ядерная угроза 
вернулась в центр междуна-

родной повестки. Это под-
твердил недавний конфликт 
между Индией и Пакистаном 
и настоящий между Ираном 
и Израилем. 
— Многие страны, если ли-
шатся гарантий со стороны 
Вашингтона или России, мо-
гут встать на путь разработ-
ки собственного ядерного 
оружия, а за ними может по-
следовать Саудовская Ара-
вия и Иран, — говорит Гре-
мингер. 
Он также отметил, что сейчас 
наблюдается рост ядерных 
арсеналов отдельных стран, 
из-за чего усложняется про-
цесс взаимодействия между 
ядерными державами по во-
просам нераспространения 
ЯО. Поэтому высок риск его 
применения. А для того что-
бы этого не произошло, США 
и Россия, обладающие круп-
нейшими арсеналами ядер-
ного оружия, должны сесть за 
стол переговоров.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Важно перейти к политике 
равноправной дипломатии

23 июня. Президент ИМЭМО имени Е. М. Примакова РАН 
Александр Дынкин (слева направо), вице-президент 
НИЦ «Курчатовский институт», вице-президент Российской 
академии наук Владислав Панченко вручают диплом 
иностранного члена Российской академии наук директору 
Международного фонда Вивекананды Арвинду Гупте 

Важно культурное 
наследие
Вчера в Ереване закон-
чилась конференция 
массмедиа российских 
соотечественников «Ди-
алог с Москвой», органи-
зованная правитель-
ством столицы. Участни-
ки обсудили вопросы эф-
фективности работы со-
временных редакций 
и специфики продвиже-
ния в новых медиа. От-
дельной темой стал по-
иск форматов, позволяю-
щих интересно, досто-
верно и глубоко расска-
зывать об исторических 
событиях и культурном 
наследии наших стран.
■
Красота 
национального 
костюма
В Доме Москвы в Мин-
ске прошло костюмиро-
ванное дефиле. Автор-
ские коллекции пред-
ставили мастера и ди-
зайнеры из Москвы, 
Свердловской области, 
Пермского края, Якутии, 
Карелии, а также авторы 
из Минска и Витебска.
■
Расширяем 
сотрудничество 
с Индией
На сегодняшний день 
Москва и Дели обсужда-
ют проекты в сферах 
транспорта, энергетики 
и высоких технологий. 
В 2024 году товарообо-
рот между двумя страна-
ми достиг 70 млрд 
долларов, и стороны 
стремятся выйти на по-
казатель в 100 млрд. 
Планируется подписа-
ние соглашения о со-
трудничестве между Мо-
сквой и индийским шта-
том Махараштра.

МОСКВА 
МЕЖДУ
НАРОДНАЯ

дом городе специально заго-
товленные капсулы наполняли 
землей, собранной в местах, 
где в кровопролитных сра-
жениях бойцы Красной армии 
отстаивали свою Ро-
дину. Эти капсулы 
участники автопробе-
га сначала привезли 
в Москву, а затем — 
в Минск. В пред-
дверии 22 июня, 
Дня памяти и скорби, 
кап сулы заложили 
в крип ту Националь-
ного мемориального 
комплекса «Храм-
памятник в честь Всех 
Святых и в память о жертвах, 
спасению Отечества нашего 
послуживших» в столице Бела-
руси. 

— Наша Победа — это коллек-
тивный подвиг городов-геро-
ев, подвиг всего народа и каж-
дого, кто с оружием в руках 
защищал Родину, кто уходил 

в ополчение, в парти-
заны, кто восстанав-
ливал города после 
тяжелейшей вой-
ны, — сказал предсе-
датель столичного 
парламента. 
В крипте Храма-па-
мятника в честь Всех 
Святых уже были 
заложены капсулы 
с землей, собранной 
на полях великих сра-

жений. Так, к примеру, 
в 2015 году в ней разместили 
землю с места боя танковой 
роты Зиновия Колобанова, 

в ходе которого было уничто-
жено 22 немецких танка. 
В том же году прошла заклад-
ка капсул с землей из семи 
стран Европы, а годом поз-
же — земли из Брестской кре-
пости и концентрационного 
лагеря для советских военно-
пленных «Шталаг 307». 
— Передача новых капсул — 
это наша искренняя благодар-
ность за подвиг предков 
и важный жест памяти, объе-
диняющий поколения, — ска-
зал депутат Московской го-
родской думы, летчик-космо-
навт, Герой Российской Феде-
рации Антон Шкаплеров.
Депутаты Мосгордумы привез-
ли в Минск капсулы с землей из 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Севастополя, Керчи, Минска, 

Брестской крепости, Волгогра-
да, Мурманска, Смоленска, Ту-
лы и Новороссийска. 
После того как все привезен-
ные с автопробега капсулы по-
местили в крипту, делегация 
Мосгордумы возложила цветы 
к стеле «Минск — город-ге-
рой». Трогательным момен-
том церемонии стала переда-
ча солдатского медальона, ко-
торый этой весной поисковый 
отряд «Переправа» обнаружил 
в Ленинградской области. 
Экспертам удалось устано-
вить имя павшего бойца — им 
оказался Егор Петрович Щу-
кин 1913 года рождения. Ме-
дальон передали правнучке 
погибшего красноармейца. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

21 июня. Председатель Минского городского совета депутатов Артем Цуран (слева) и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников заложили капсулу с землей, 
собранной в ходе автопробега по городам-героям, в крипте Храма в честь Всех Святых в Минске

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН
ПРЕЗИДЕНТ ИМЭМО 
ИМ. Е. М. ПРИМАКОВА РАН, 
АКАДЕМИК РАН

Февраль 2022 года (начало 
СВО. — «ВМ») можно фор-
мально считать датой ухода 
в прошлое однополярного ми-
ра. Вместе с ним ушел и глав-
ный теоретический концепт, 
который обосновывал одно-
полярный мир. Сегодня геопо-
литика стала своеобразной 
ловушкой для Европейского 
союза, особенно после победы 
Дональда Трампа на выборах 
в США. Европейские атланти-
сты, которые оголтело под-
держивали Байдена, теперь, 
потеряв «старшего брата», на-
пуганы и растеряны.
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Служба новостей представляет Вечерняя Москва 24 июня 2025 года № 113 (30052) vm.ru6

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

В небольшом, но уютном по-
мещении еще у входа чувству-
ется особая атмосфера... Здесь 
царит искусство. Вокруг кра-
сочные картины, торшеры 
для ламп, подсвечники, пере-
ливающиеся на солнце. 
А главная в этом изобилии 
цвета и стекольного звона — 
руководитель и основатель 
мастерской витража и мозаи-
ки Гульназ Калимуллина. Она 
и рассказала нам обо всех тон-
костях такого вида искусства.

Из стекла можно сделать мно-
го чего: вазы, посуду, торше-
ры, картины. Но каждый 
предмет выполняется в раз-
ной технике. С разноцветны-
ми стеклами напрямую связа-
ны две: витраж и мозаика.
— На первый взгляд, человек, 
который не разбирается 
в этом, может не отличить од-
но от другого. Но есть простой 
способ. Витраж имеет «про-
жилки» между деталями, — 
говорит Гульназ. — На рабо-
тах, выполненных в такой 
технике, вы всегда увидите 
металл между деталями стек-
ла — это будет пайка или ме-
таллическая протяжка.
Гульназ объясняет, что в ви-
тражах стекла соединяются 
между собой свинцовой или 
латунной протяжкой. Также 
мастер может избавиться от 
металла в работе, спаяв кон-
цы стекол между собой. Поэ-
тому в витражах каждая де-
таль внешне окантована.
— Кроме того, через витраж 
практически всегда прохо-
дит свет. Его могут разместить 
в окнах, дверях, потолке, на 
настольных лампах. Даже ес-
ли витражное панно вешают 
на стену, оно всегда идет 
с подсветкой, — объясняет 
мастерица. — Стеклянную 
мозаику чаще можно узнать 
по очень мелким деталям, ко-
торые используются в работе. 
Технологически витражу это 
недоступно. Иногда кусочки 
настолько мелкие, что это уже 
выглядит как микромозаика.
Гульназ добавляет, что неред-
ко встречаются работы, меж-
ду которыми практически не 
видно швов, потому что сте-
клянные детали собирают 
очень близко друг к другу, 
а просветы между ними про-
крашивают в тон.
— Издалека можно даже не 
понять, что изображение со-
стоит из стекла. Такие мозаи-
ки немного напоминают тех-

нику мелких мазков, которая 
часто встречается в картинах 
импрессионистов: вблизи все 
распадается на кусочки, а на 
расстоянии собирается в одно 
целое, — говорит мастерица.
По словам Гульназ, для со-
ставления мозаи-
ки обычно исполь-
зуют витражные 
стекла и смальту — 
цветное непро-
зрачное стекло. 
Но большую роль 
играет палитра.
— Стеклянная мозаика — это 
в основном эмоциональные 
яркие картины, панно, пор-
треты, — говорит Гульназ. — 
Требуется определенная па-
литра стекла, чтобы передать 
цветовые нюансы, тени, пере-
ходы. Таким требованиям от-
вечает витражное стекло. Оно 
позволяет реализовать любую 
задумку.

Однако Калимуллина подчер-
кивает, что стеклянная мозаи-
ка как творческое направле-
ние очень гибкая.
— Сегодня она (стеклянная 
мозаика) практически не 
имеет ограничений в исполь-

зовании материа-
лов. Можно соче-
тать все, и не толь-
ко стекла: цветные 
цементы, проволо-
ки, керамику, при-
родные материа-
лы. Много зависит 

от концепта и идеи, — гово-
рит Гульназ. 
При этом мастерица уверена, 
что мозаику может освоить 
почти любой человек.
— Это тот вид творчества, ко-
торым можно заниматься 
практически без ограниче-
ний — изучить технологию 
дома и творить самостоятель-
но, — отмечает Гульназ. — 

Можно творить вместе с деть-
ми, но аккуратно, речь все-
таки идет о стекле. 
По словам мастерицы, в такой 
работе главное верить, что все 
получится.
— Не нужно бояться стекла, 
когда с ним можно подру-
житься. Ну и начинать всегда 
лучше с простого, — расска-
зывает руководитель мастер-
ской витража и мозаики. — 
Все «хотелки» лучше осущест-
влять тогда, когда опыта будет 
чуть больше и рука набита. Но 
главный совет — начать де-
лать. Если есть желание сде-
лать мозаику, не стоит это от-
кладывать на лето, зиму, но-
вый год, отпуск и так далее. 
Это вид творчества, который 
дарит неимоверное удоволь-
ствие. Мозаика получается 
красивой всегда.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Подружиться со стеклом

23 июня. Руководитель и основатель мастерской витража и мозаики Гульназ Калимуллина 
показывает картину из разноцветных стекол «Маяк». ФОТО: ВИКТОРИЯ БИЯТОВА

Сегодня в России 
отмечают необычный 
праздник — День 
разноцветных стекол. 
«ВМ» посетила 
мастерскую витража 
и мозаики, чтобы 
узнать секреты этого 
красочного 
творческого 
направления.

Работа поисковиков помогла 
вернуть имена героям

Среди них — двое бойцов 
сводного отряда Отдельной 
мотострелковой бригады осо-
бого назначения (ОМСБОН) 
НКВД СССР «Особые» — Ми-
хаил Иванович Бортовов 
и Петр Яковлевич Попов. Це-
ремония собрала у стен мемо-
риального комплекса «Барсу-
ки» сотрудников Управления 
Федеральной службы безо-
пасности и представителей 
московской организации «Ди-
намо», военнослужащих и ве-
теранов, а также поисковиков 
и родственников погибших 
героев.
Отряд ОМСБОН формировал-
ся еще в 1941-м из спортсме-
нов, студентов и чекистов. 
А через год уже 259 бойцов под 
командованием майора Петра 
Коровина отправились в рейд 
по вражеским тылам. За три 
месяца участники отряда «Осо-
бые» пустили под откос 24 вра-
жеских эшелона, уничтожили 

более 2500 немцев и провели 
60 операций по подрыву желез-
нодорожного полотна. 
Однако при выходе из окруже-
ния у деревни Савинки отряд 
попал в засаду. Последний бой 
длился шесть часов — боль-
шинство погибли, часть попа-
ла в плен.
С 2001 года поискови-
ки отрядов «Россия», 
«Эхо войны» и «Воен-
ный историк» нашли 
останки 35 бойцов 
«Особых». Лев Мар-
ченков из поискового 
отряда «Россия» рас-
сказал, что следы от-
ряда он обнаружил 
еще в 2008-м.
— В лесу я нашел две 
полевые кружки и котелок — 
это было место их последнего 
боя, — рассказал Марчен-
ков. — Но останки удалось об-
наружить лишь в 2023-м, ког-
да я вновь приехал на поиско-
вую вахту. В пяти метрах от 
тех кружек лежали останки — 
так мы подняли двоих бойцов.
По словам Марченкова, иден-
тифицировать удалось только 
Бортовова — благодаря ДНК-
экспертизе.
— Однако Бортовов и Попов 
погибли вместе, — объясняет 
поисковик. — Когда их груп-
па попала в засаду, герои уш-
ли в сторону, отвлекая нем-

цев, и вдвоем спасли товари-
щей. И захоронены они были 
также вместе. 
Особенно значимым собы-
тием обнаружение останков 
солдат стало для родствен-
ников погибших бойцов. Так, 
правнук Михаила Бортовова 

Владимир Кобеняков 
приехал на церемо-
нию из Москвы. По 
его словам, меропри-
ятие стало для семьи 
историческим мо-
ментом, позволив-
шим спустя 80 лет по-
ставить точку в мно-
голетних поисках.
— Мой дед всю жизнь 
надеялся узнать, где 
погиб его отец. Те-

перь мы можем привезти сю-
да наших детей и рассказать 
им правду о подвиге их пред-
ка, — отметил Владимир.
Церемония вызвала у него 
смешанные чувства: с одной 
стороны, горечь утраты, с дру-
гой — огромное облегчение, 
что наконец-то свершилась 
историческая справедли-
вость. Отдельно Кобеняков 
отметил вклад поисковиков, 
воссоединяющих семьи спу-
стя десятилетия.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Торжественная 
церемония 
перезахоронения 
останков солдат, 
павших в Великой 
Отечественной войне, 
состоялась 
в Калужской области.

Тишину, царящую в кабинете, 
нарушает принтер: жужжа, он 
печатает экзаменационные 
варианты. Чувство беспокой-
ства сжимается в груди. Хотя, 
казалось бы, я пришла сюда 
просто ради интереса...
ЕГЭ — три буквы, внушающие 
страх современным школьни-
кам. Несколько лет назад 
и меня этот экзамен волновал 
больше всего на свете, поэто-
му в этом году я решила сдать 
его просто для себя. Заодно за-
хотелось проверить утверж-
дение, звучащее в привет-
ственной речи перед каждым 
экзаменом: «Будьте уверены: 
каждому, кто учился в школе, 
по силам сдать ЕГЭ». 

Для чистоты эксперимента 
я выбрала предметы, которые 
еще не сдавала: историю и об-
ществознание. 
По последнему я решила даже 
не освежать знания: понадея-
лась, что вспомню школьную 
программу или до-
думаю логически. 
Еще одно распро-
страненное ут-
верждение о ЕГЭ: 
экзамен — это ло-
терея, потому что 
участникам попа-
даются варианты 
разного уровня сложности. 
Мне кажется, что по обще-
ствознанию я писала доволь-
но простую работу: термины 
в тесте мне были знакомы. Но 
для решения второй части мо-
их знаний, ожидаемо, не хва-
тило. Там нужно было само-
стоятельно написать, напри-
мер, объяснение рыночных 
процессов и взаимосвязей 
между ними. Хотя я не выпол-
нила несколько заданий, да-
вящего чувства сложности 
варианта я не ощутила. Чего 
не сказать про историю...
Перед входом на экзамен меня 
попросили показать, что все 
карманы пусты. Хоть никаких 
шпор я с собой не брала, воз-

никло ощущение, как-будто 
я что-то нарушаю.
К истории я подготовилась: 
посмотрела видео в соцсетях 
«Вся история для ЕГЭ за 10 ча-
сов», зазубрила некоторые да-
ты. Лучше всего со школы 

я помню период 
правления Рома-
новых, поэтому 
очень хотела, что-
бы на ЕГЭ мне по-
пались именно 
они. Но мне не по-
везло: в моем ва-
рианте больше бы-

ло вопросов, связанных 
с Древней Русью и XX веком. 
Результаты мне пока неиз-
вестны. По ощущениям, по-
роговые баллы я набрать 
должна: то есть «сдать» у ме-
ня получилось. Но каждый 
университет устанавливает 
собственный минимальный 
балл, который зачастую вы-
ше. И у меня есть сомнения, 
что я его перешагну. Так что 
вывод можно сделать следую-
щий: сдать ЕГЭ без особой 
подготовки можно, а вот по-
ступить в вуз даже на платное 
отделение без труда уже не 
получится.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Никитский переулок, самый 
центр столицы. Здесь нахо-
дится Дом антикварной кни-
ги. Но мы пришли не за редки-
ми изданиями. Здесь же нахо-
дится мемориальное про-

странство, посвященное Анне 
Ахматовой. В экспозиции — 
вещи из квартиры писателя 
Виктора Ардова, у которого 
поэтесса часто гостила.
— Она находится в доме но-
мер 17 на Большой Ордын-
ке, — рассказывает директор 
Дома антикварной книги Ок-
сана Хвоенко. — В той кварти-
ре невозможно организовать 
музей, потому что у нее не-
сколько собственников. Пока 
что решить этот вопрос не 
удается.
Хвоенко рассказывает, что 
в книжный дом обратился сын 
Виктора Ардова, священник 
Михаил Ардов. Он попросил 
спасти вещи Ахматовой, кото-
рые хранились в ужасных ус-
ловиях.
— Просьба не могла оставить 
нас равнодушными. Вещи бы-
ли отреставрированы, а затем 

в нашем доме появилось ме-
мориальное пространство, 
посвященное Ахматовой, — 
рассказывает директор. 
В зале можно увидеть сохра-
нившуюся мебель 
из квартиры на 
Большой Ордынке: 
диван, кресла, 
письменный стол. 
В шкафах — книги, 
которые читала 
Ахматова, гостя 
у Ардова: француз-
ские и английские классики.
— У своего друга она жила ме-
сяцами. Кстати, обитала Ах-
матова в комнате знаменито-
го актера Алексея Баталова. 
Он был пасынком Ардова, — 
отмечает Хвоенко.
На столе лежат пресс-папье, 
чернильница, будильник 
и лампа. Они находились 
в комнате Алексея, и ими 

пользовалась поэтесса. Еще 
здесь можно увидеть пишу-
щую машинку Ахматовой.
— Она не умела ею пользо-
ваться. За ней работала Лидия 

Чуковская (писа-
тельница, подруга 
и помощница Ан-
ны Ахматовой), 
печатая экземпля-
ры поэм Ахмато-
вой, — продолжает 
рассказ директор. 
В пространстве по-

вторили обстановку кварти-
ры. Например, скатерть для 
стола была выбрана по воспо-
минаниям Михаила Ардова.
— Вместе со своей помощни-
цей он ездил по магазинам. 
И нашел ткань, похожую на ту, 
которой был накрыт стол в те 
годы, — отмечает Хвоенко.
В мемориальное простран-
ство посетители приносят 

сборники самиздата с произ-
ведениями опальных когда-то 
поэтов. Стихи Ахматовой, Ни-
колая Гумилева, Осипа Ман-
дельштама тайком перепеча-
тывали, переписывали, фото-
графировали.
— Мы хотим, чтобы посетите-
ли пространства чтили па-
мять не только великой поэ-
тессы, но и ее современников. 
Поэтому одна из стен украше-
на изображениями значимых 
фигур Серебряного века, — 
отмечает директор. 
Напоследок Хвоенко вырази-
ла надежду, что квартиру на 
Большой Ордынке когда-ни-
будь удастся превратить в му-
зей Ахматовой.
— Тогда мы с удовольствием 
передадим туда экспонаты, — 
отмечает Хвоенко.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Без труда не получишь и сорока 
баллов на экзамене

Личные вещи известной поэтессы Серебряного века 
сохранил сын ее приятеля, у которого она гостила

Вчера завершился 
основной период 
сдачи Единого 
государственного 
экзамена (ЕГЭ). 
Чтобы узнать, как он 
проходит сейчас, 
некоторые предметы 
сдала и корреспондент 
«ВМ».

Вчера исполнилось 
136 лет со дня 
рождения одной 
из ярчайших женских 
фигур русской 
литературы — 
поэтессы Анны 
Ахматовой. 
«ВМ» побывала 
в мемориальном 
пространстве 
«Московский дом 
Ахматовой».

23 июня. Директор Дома антикварной книги в Никитском переулке Оксана Хвоенко показывает обстановку, в которой поэтесса 
Анна Ахматова жила в столице. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

18 июня. Корреспондент «ВМ» Диана Прохоренко идет 
сдавать ЕГЭ с универсальным набором школьника: 
паспортом и ручкой

Ну и как вам?

Первые свидетельства 
использования стеклян-
ных деталей в мозаике 
были обнаружены в Ме-
сопотамии и Древнем 
Египте. В Древних Риме 
и Греции эта форма ис-
кусства считалась пре-
стижным элементом де-
кора. Сложность мозаи-
ки указывала на богат-
ство владельца. До Руси 
этот вид творчества до-
шел в Средневековье. 
В XVII веке ученый Миха-
ил Ломоносов открыл 
мастерскую по произ-
водству смальты и соз-
дал мозаику «Полтав-
ская битва». 

ИСТОРИЯ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Досье
Анна Андреевна Ахма-
това (при рождении — 
Горенко) родилась 
23 июня 1889 года 
в Одессе. Стихотворения 
начала писать в 11 лет. 
Первый сборник поэзии 
Ахматовой вышел 
в 1912 году. Раннее 
творчество поэтессы 
можно отнести к акме-
изму — течению, кото-
рое противостояло сим-
волизму, провозглаша-
ло культ конкретности. 
Первый муж Ахмато-
вой — Николай Гумилев, 
тоже поэт-акмеист. 
В браке родился сын Лев 
Гумилев, ученый-антро-
полог, который был ре-
прессирован. Об этом Ах-
матова написала траги-
ческую поэму «Реквием». 
В 1946-м ее исключили 
из Союза писателей СССР 
за «пустую безыдейную 
поэзию», но в 1951 году 
восстановили. Умерла 
5 марта 1966 года.

Я отведу тебя 
в музей

Подопытный 
кролик

В прошлом году един-
ственным школьником, 
получившим на ЕГЭ 
400 баллов за четыре 
предмета, стала выпуск-
ница московской Бау-
манской инженерной 
школы № 1580 Алексан-
дра Оглоблина.
До нее такой высокий 
балл получили послед-
ний раз в 2021году: сде-
лали это выпускницы 
московской школы 
№ 1514 имени В. И. Вер-
надского Екатерина 
Гришина и Ирина Брод-
ская, а также школьница 
из Ростова-на-Дону 
Алика Осадчая.

РЕКОРДЫ

20 июня. Командир поискового объединения имени М. П. Краснопивцева Максим Сапожников 
на церемонии перезахоронения останков солдат, павших в Великой Отечественной войне 
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си эфира радиостанции «Рундфунк»: музыка, 
политические трансляции и развлекательные 
радиопередачи.

Разнообразие носителей

Порядка 51 тысячи единиц хранения в архи-
ве — это магнитная лента: еще один аудионоси-
тель. Она стала появляться уже после Великой 
Отечественной войны. Как и видеопленку, 
«магнитку» можно было разрезать на составля-
ющие и монтировать композицию. 
В отличие от архивохранилища с грампластин-
ками здесь в большинстве своем хранятся запи-
си документального характера: выступления 
на общественно-политических мероприятиях 
и радиопередачи.
— Источником комплектования архива маг-
нитной лентой становились разные организа-
ции: не только официальные государственные 
теле- и радиокомпании, — рассказывает на-
чальник отдела обеспечения сохранности фо-
нодокументов и фондового учета Олег Щипа-
кин. — У нас есть «магнитки», переданные Цен-
тральным домом литераторов, Центральным 
домом работников искусства и Домом актера. 
На этих лентах собран пласт творческой жизни 
таких организаций: встречи с актерами, интер-
вью с деятелями культуры, вечера памяти...
Раньше считалось, что срок хранения магнит-
ной ленты — от 30 до 50 лет. Но она звучит и ра-
ботает до сих пор. Правда, несмотря на это, все 
записи с лент все же оцифровали: этот носитель 
не показал себя таким же надежным, как те же 
грампластинки. 
— «Магнитки» могут высыхать и осыпаться, — 
уточняет Олег. — До появления цифровых тех-

Снимки в этих документах показывают, как вы-
глядели члены правящей династии, и раскры-
вают их повседневную жизнь: заграничные по-
ездки или приемы иностранных гостей.
Помимо таких альбомов на хранении находят-
ся и те, что иллюстрируют советский период, 
Первую и Вторую мировые войны.
— Есть у нас в архиве и трофейные альбомы 
иностранных авторов: их передала советская 
военная администрация из оккупированной 
Германии в 1949 году, — уточняет Чернецкая. 
Во всех помещениях архива, где находятся особо 
ценные документы, для их сохранности поддер-
живают температуру 15–17 градусов и влаж-
ность 40–50 процентов. 
— Ежегодно на хранение архив принимает бо-
лее четырех тысяч новых документов. Среди 
них есть позитивы и негативы, а также элек-
тронные фотографии, которые хранятся на со-
временных носителях: дисках и в базе дан-
ных, — рассказывает Елена.

Передают их разные организации и простые 
люди, которые готовы поделиться кадрами из 
личных архивов. Все документы, поступающие 
в РГАКФФД, проверяет специальная комиссия. 
Эксперты оценивают, несет ли фотография ка-
кую-либо историческую ценность: важен чело-
век или событие, которое на ней запечатлено. 
Если нет, тогда снимок возвращают владельцу.
— Наравне с цифровыми фотодокументами 
мы храним одни из самых ранних снимков — 
дагеротипы. Первые в истории такие фотогра-
фические изображения начали появляться 
в 1839 году. А у нас есть дагеротипы 1850 го-
да, — рассказывает Чернецкая. — Они были 
«напечатаны» серебром на медных пласти-
нах, обработанных парами йода и ртути. Такие 
фотографии очень светочувствительны, поэто-
му демонстрируем их кому-то мы очень редко.

Слышу голос из прекрасного далека

Первый в истории носитель, на который уда-
лось записать звук, — фоновалик Томаса Эдисо-
на. Это полый цилиндр из воска, на котором, 

как позже и на пластинках, высечена непрерыв-
ная спиралеобразная бороздка, опоясывающая 
носитель.
— Они появились в 1877 году, — рассказывает 
заместитель директора РГАКФФД по научной 
работе Татьяна Филимонова. — У нас хранится 
557 фонодокументов на таком носителе. 17 из 
них относятся к уникальным: они принадлежа-
ли этнографу и музыканту Митрофану Пятниц-
кому: с конца XIX века он ездил в экспедиции по 
всей России и записывал там русские фоль-
клорные материалы. Самый последний фоно-
валик из этой серии относится к 1924 году.
Однако с таких цилиндров очень неудобно бы-
ло делать копии. Именно поэтому в начале 
XX века стали появляться грампластинки. 
— Их главным преимуществом была возмож-
ность тиражирования: с одной матрицы (слеп-
ка, с которого делают оттиски на виниловую 
массу.  — «ВМ») можно было напечатать не-
сколько сотен копий, — рассказывает ведущий 
специалист отдела информационной работы 
и популяризации исторического наследия 
РГАКФФД Александр Тихонов. — Это стало на-
чалом музыкальной индустрии.

Оберегают не только политику

Фонды фонодокументов РГАКФФД хранят не 
только разноформатные пластинки и фонова-
лики. Еще здесь есть лаковые диски прямой за-
писи. На них записаны важные политические 
выступления: например, речь министра ино-
странных дел СССР Андрея Вышинского на Ас-
самблее ООН. Но главным источником ком-
плектования архива долгие годы была фирма 
грампластинок «Мелодия», благодаря чему кол-
лекция РГАКФФД советского периода в основ-
ном содержит массив записей музыки и песен.
Но кроме них есть фонодокументы с лекциями, 
детскими сказками и даже трелями соловья!
— Хранятся у нас и сопутствующие материалы. 
Например, матрицы, с которых печатали пла-
стинки, или ежемесячный журнал «Кругозор», 
где к каждой статье прилагалась гибкая пла-
стинка с аудиоиллюстрацией к тексту, — делит-
ся подробностями заведующий архивохрани-
лищем грамзаписей Владислав Скородумов.
Как и в отделе фотодокументов, здесь тоже есть 
трофейные пластинки и диски. На них — запи-

И
спытывали ли вы 
когда-нибудь тягу 
к изучению исто-
рии? Такую, когда 
хочется вылезти за 
рамки школьного 
учебника и прикос-
нуться к реальным 
свидетельствам про-

шлого: старым черно-белым фотографиям на 
плотной бумаге, кинопленке или испещрен-
ным бороздками виниловым пластинкам с вы-
цветшей этикеткой? Все они напоминают: 
история — не плоские изображения и буквы 
в книжке, а люди, которые по-настоящему су-
ществовали, и то, что они сделали. Эти арте-
факты с головой окунают нас в толщу времени, 
сквозь которую расплывчато видно далекое 
дно — прошлое, освещенное редкими лучами 
солнца и усеянное множеством событий — ра-
кушками и кораллами.
Но внимательно изучить можно только те из 
них, что море истории принесло к нашему бере-
гу в виде сохранившихся документов. Рассмо-
треть лица людей, понаблюдать за их движени-
ями и услышать их голоса можно в Российском 
государственном архиве кинофотофонодоку-
ментов (РГАКФФД).

Император в костюме

На столе одного из кабинетов архива лежит 
фотоальбом. По нему сразу видно, что он при-
надлежал очень важному человеку: его толщи-
на сравнима с длиной большого пальца, кожа-
ный переплет украшен вставками из металла 
золотого цвета, а обложки соединены замком, 
увенчанным двуглавым орлом.
— Это — личный альбом императора Алексан-
дра II, в котором собраны портреты членов его 
семьи, — рассказывает заведующая архивохра-
нилищем фотодокументов Елена Чернецкая. — 
В нем находятся фотографии, сделанные 
в 1860–1870-х годах.
Альбом внесен в реестр уникальных документов 
Архивного фонда России и хранится отдельно от 
остальных. В нем 390 снимков размером немно-
го больше современных визиток — 6 на 9 санти-
метров. На обратной стороне каждого из них 
стоит подпись автора фотографии.
— Здесь только портреты: групповые и индиви-
дуальные, — уточняет Елена. — На некоторых 
снимках император даже предстал в историче-
ских костюмах. Вес альбома немаленький — 
примерно пять килограммов.
Всего в фотохранилище РГАКФФД — более мил-
лиона документов. Основной массив — это не-
гативы на стекле или пленке и позитивы. Зна-
чительный объем занимают фотоальбомы — 
их более 10 тысяч. 900 из них принадлежали 
представителям династии Романовых. 
— Они принадлежали как самим императорам, 
например Александру III, так и их женам, на-
пример Александре Федоровне — супруге Ни-
колая II, — делится подробностями заведую-
щая. — Многие альбомы преподнесены в дар 
императорской семье. 

В год юбилея великой Победы много внимания уделено изучению истории. Пока одни россияне смотрят документальные фильмы и показывают их своим детям, 
другие предпочитают лично познакомиться с документами прошлого и изучить их. Корреспондент «ВМ» отправилась в Российский государственный архив 

кинофотофонодокументов, чтобы узнать, как сохраняют историю.

Главное хранилище исторических документов расположено в двух шагах от Москвы

До прошлого рукой подать

ДИАНА ПРОХОРЕНКО
Корреспондент

Сегодня огромное 
количество новых 
документов можно 
уместить на ладони, 
что упрощает 
их хранение.

28 апреля. Начальник отдела обеспечения сохранности фонодокументов и фондового учета Российского государственного архива кинофотофонодокументов Олег Щипакин. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

В Российском государственном архиве кинофотофоно-
документовхранятся 256 960кинодокументов, из ко-
торых свыше 54 000 записаны на пленку на нитро-
основе. Здесь собраны 1 073 347 оригиналов фотодо-
кументов, 4200 из которых — электронные снимки. 
В архиве собраны 32 111 видеодокументов, 
1229 из которых — электронные. Также архив хранит 
259470 фонодокументов. Общий объем фондов 
РГАКФФД перешагнул 1621800 единиц хранения.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

■ Самая ранняя киносъемка, хранящаяся 
в архиве, — кадры коронации императора 
Николая II в 1896 году в Москве.
■ 960 кинопленок РГАКФФД относятся 
к периоду до 1917 года. Среди них — ки-
носъемка Льва Толстого в Ясной Поляне, 
датированная 1908 годом.
■ В конце 2000-х годов один сотрудник 
РГАКФФД проверил пленку, которую мно-
го лет считали бракованной. На ней была 
найдена уникальная запись празднования 
коронации английского короля Георга V 
в Индии, сделанная в 1911 году. В Англии 
этих кинодокументов не сохранилось.
■ Документы архива используют при под-
готовке музейных экспозиций, написании 
документальных, научно-популярных ста-
тей и научных исследований.
■ Архивные кадры, которые режиссеры 
используют в фильмах и телепередачах, 
вновь возвращаются в фонды РГАКФФД 
уже в составе новых кинопроизведений.

ФАКТЫ

Страна всерьез задумалась о вопросе со-
хранности кино- и фотодокументов 
в 1926 году — тогда и появился архив. 
До этого разные материалы хранились 
в лучшем случае где-то на студиях в не со-
всем подходящих условиях. А иногда 
с целью экономии средств содержимое 
старых пленок и вовсе смывали, чтобы на-
нести поверх новые кадры.
Тогда нынешний РГАКФФД находился 
в ведении Архива Октябрьской револю-
ции, так что в нем хранилось много доку-
ментов, связанных с этим событием. 
Но с 1928 года он стал самостоятельным.
В 1934 году Центральный фотокиноархив 
(как тогда назывался РГАКФФД) объеди-
нили с Центральным архивом звуковых 
записей, и он стал называться Централь-
ным фотофонокиноархивом (ЦФФКА).
Во время Великой Отечественной войны 
наиболее ценные документы эвакуирова-
ли в Саратов, а потом — в Чкалов. Перед 
архивом поставили задачу: продолжить 
комплектование, транслировать и публи-
ковать фотографии и кинодокументы, 
поднимающие патриотический дух. 
В 1967 году отдел фонодокументов стал 
самостоятельным архивом, но его верну-
ли в состав РГАКФФД в прошлом году. 
А в 2023 году открылось новое здание Ла-
бораторного корпуса архива.

ИСТОРИЯ

нологий содержимое лент перезаписывали 
с одной на другую. Поскольку она закручена 
в рулон, магнитные слои воздействуют друг на 
друга, в результате чего при воспроизведении 
появляется «эхо» записей с соседних витков. 
Его называют копирэффектом. Когда он возни-
кает, нужно срочно перезаписать содержимое 
на новую ленту. В противном случае «эхо» уси-
лится и начнет мешать восприятию записи.
— Цифровые технологии решили эту пробле-
му, — уточняет Татьяна Филимонова. — Более 
того, на особо ценные записи создаются страхо-
вые копии, которые отправляются на хранение 
в архив, расположенный в Тюменской области.

Кто говорит?

Архив занимается не только хранением доку-
ментов, но и их изучением. Так, сотрудники от-
дела научно-справочного аппарата занимают-
ся, например, восстановлением персоналий — 
людей на фотографиях или кинодокументах, 
сохранением хронологической последователь-
ности пленок и детальным описанием хроники. 
Они документируют, кто запечатлен на пленке, 
что он делает, когда происходят события. Такая 
работа ведется как с новыми поступлениями, 
так и с документами прошлого столетия. Сила-
ми специалистов отдела ведется каталог, по-
полняются базы данных.
— Понять, чей голос звучит на аудиозаписи, за-
частую еще сложнее, чем выяснить персона-
лию героя фото- или видеодокумента, — делит-
ся подробностями научной работы Александр 
Тихонов. — На изображениях можно хотя бы 
узнать героя по лицу, а вот как звучали их голо-
са, нам подчас неизвестно. Приходится подни-
мать бумажные источники: например, газеты, 
по статьям которых можно хотя бы частично 
восстановить информацию об участниках за-
писанного мероприятия.

Сотрудничество с другими архивами

РГАКФФД — учреждение федеральное. Он вза-
имодействует не только со специалистами дру-
гих российских архивов, но и с зарубежными 
коллегами — в основном из стран СНГ. Плодом 
совместной работы стали сборники докумен-
тов, которые издаются ежегодно.
— Недавно к нам приезжали специалисты из 
Казахстана. Они отбирали документы, связан-
ные с историей их страны, которых у них на 
хранении нет. Существует практика обмена ко-
пиями архивных материалов, если это пред-
ставляет взаимный интерес, — уточняет Татья-
на. — Недавний итог совместной работы с кол-
легами из этой страны — издание фотолетопи-
си свидетельств героизма казахстанцев в годы 
Великой Отечественной войны. В ней пред-
ставлены и документы РГАКФФД.

Работа постоянная

Понятно, что благодаря интернету количество 
аудио- и видеохроники выросло в разы. 
— Проблема сохранения такого гигантского 
массива информации еще не до конца оценена 
научным сообществом, — утверждает Тихо-
нов. — Если раньше условно только фирма «Ме-
лодия» передавала по одной выпущенной пла-
стинке, то сейчас публичные люди генерируют 
гигабайты контента. И надо так отбирать ин-
формацию, чтобы она не дублировалась...
Так что перед архивистами стоят новые задачи 
по отбору и экспертизе поступающих докумен-
тов, для сохранения наиболее важных из них. 
Но в цифровизации есть и большие плюсы: 
в электронном виде огромное количество ин-
формации можно уместить на ладони челове-
ка, что позволяет сохранить больше места на 
архивных полках.
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Сегодня точку в номере ставит неоднократный призер чемпионатов мира в командном первенстве, мастер спорта России, основательница сети фитнес-студий 
Самира Мустафаева. Спортсменка провела занятие для гостей Главной выставки страны в центре «Космонавтика и авиация». Под руководством Самиры Му-
стафаевой участницы встречи на ВДНХ выполнили упражнения на растяжку и развитие гибкости, а также смогли познакомиться с единомышленницами 
и получить памятные подарки. Спортсменка уже не раз проводила открытые тренировки на известных городских пространствах, включая олимпийский 
комплекс «Лужники», фуд-молл «Депо» и другие. Главный ее совет тем, кто решил вести активный образ жизни, — настрой и упорство для постоянных занятий. 
В идеале следует тренироваться 2–3 раза в неделю. И это несложно, тем более что в Москве для занятий спортом и физкультурой созданы все возможности. 

Точка

В Общественной палате РФ выступили с предложением обязать получателей али-
ментов отчитываться о расходах на ребенка. Авторы инициативы уверены, что по-
добным образом получится решить множество финансовых конфликтов между быв-
шими супругами и повысить участие мужчин в жизни и воспитании детей. 

Вопрос дня
Получателей 
алиментов хотят 
обязать вести отчет 
о тратах. И как вам?

ЮРИЙ СОЛЕНОВ 
ОСНОВАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОЮЗ ОТЦОВ

Я поддерживаю такую иници-
ативу. Благодаря ее реализа-
ции получится увеличить уча-
стие второго родителя в вос-
питании ребенка. Согласен 
с авторами проекта в том, что 
удастся решить множество 
экономических конфликтов, 
которые случаются между 
бывшими супругами. Роди-
тель, выплачивающий али-
менты, будет точно знать, что 
его деньги уходят на благо де-
тей. И в случае, если инициа-
тиву примут, ребенок при раз-
воде родителей перестанет 
быть разменной монетой в их 
отношениях. Тем более я уве-
рен, что подобный проект 
можно даже доработать — 
ввести отдельный счет или же 
карту для ребенка. Туда будут 
поступать деньги, которые 
разрешат тратить детям или 
другому родителю на содер-
жание ребенка. 

ИЛЬЯ ЗИНЧЕНКО 
ЮРИСТ ЧАСТНОЙ ПРАКТИКИ 

С профессиональной и чело-
веческой точек зрения, я от-
ношусь к этой инициативе 
осторожно. Однако считаю, 

что многие плательщики али-
ментов (чаще всего — отцы) 
хотят чувствовать уверен-
ность в трате денег по предна-
значению, а не на маникюр, 
кафе или новые сумки быв-
шей жены. 
При этом я думаю, что необхо-
димо создать добровольные 
платформы или приложения, 
где родители самостоятельно 
могут вести учет трат — по со-
гласию, а не под угрозой зако-
на. Или же предложить кон-
кретную методику: сколько из 
алиментов считается «обосно-
ванной тратой», чтобы не пре-
вращать это в бесконечный 
спор.

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Я не уверена в том, что эта 
инициатива хорошая, также 
не понимаю, каким образом 
ее можно реализовать. Край-
не тяжело рассчитать все рас-
ходы на ребенка. При условии 
введения такого законопро-
екта он наложит на получате-
ля алиментов некий контроль 
с другой стороны. Считаю, что 
это точно не будет способ-
ствовать улучшению взаимо-
отношений между бывшими 
супругами.
Как правило, родитель, у ко-
торого есть опека над ребен-
ком, при этом получающий 
алименты, оплачивает бен-
зин, общественный транс-
порт и другие нужды на со-

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

держание чада из своего кар-
мана. Они вообще не будут 
учитываться в совместных 
расходах отца и матери. В свя-
зи с этим к родителю появятся 
различные вопросы, касаю-
щиеся неоправданных расхо-
дов алиментов, которые долж-
ны идти на благосостояние 
ребенка. 
Поэтому я уверена, что такая 
инициатива сделает отноше-
ния между родителями и ре-
бенком только хуже. 

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ОСНОВАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА, 
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН

Такая мера может усугубить 
конфликт между бывшими су-
пругами. Стоит понимать, что 
если после разрыва отноше-
ний между людьми сохрани-
лись хорошие отношения, они 
не будут заниматься создани-
ем некого счета или же сохра-
нять каждый чек, в котором 
значится детское питание или 
подгузники. Все-таки введе-
ние подобного контроля будет 
больше похоже на унижение 
достоинства. 
Вообще проблема заключает-
ся в том, что получатель али-
ментов не может полностью 
отчитаться о потраченной 
сумме на ребенка, ведь неред-
ки ситуации, когда вещь или 
продукт были куплены за на-
личные или без чека. Помимо 
этого, родители часто нани-
мают репетиторов, которыми 
преимущественно оказыва-
ются студенты. Обычно никто 
из них не оформлен как само-
занятый. В связи с этим они не 
имеют права, да и не могут 
выдавать чеки. Также суще-
ствуют совместные расходы, 
например на еду или поездки, 
которые тоже не будут учиты-
ваться в чеках на алименты. 

Кто здесь 
самый умный

На вопрос «Кто здесь самый умный?», 
заданный на Едином государствен-
ном экзамене, правильный ответ — 
«очки». Именно используя современ-
ный гаджет — умные очки, одна из 
выпускниц школы Всеволожского 
района Ленинградской области сдава-
ла экзамены по русскому и обществоз-
нанию. С помощью очков хитрая юная 
леди транслировала задания «на во-

лю», а оттуда уже получала ответы через наушник от «по-
мощников». Но обхитрить систему не удалось: результа-
ты ЕГЭ у девушки были аннулированы, и, более того, она 
получила, в качестве бонуса, невозможность пересдать 
экзамен в резервные дни.
История, конечно, должна быть поучительной. Но вряд 
ли будет таковой. В этом году, с начала основного периода 
ЕГЭ, за использование технических средств на экзаменах 
были удалены почти 500 чело-
век. Микронаушники, умные 
часы с уведомлением, мобиль-
ные телефоны — все эти добро-
вольные помощники должны 
были стать палочкой-выруча-
лочкой на экзамене, но вме-
сто этого оказались подводным 
 камнем.
Непонятно одно: а что мешает 
просто отключить интернет-
связь в месте сдачи экзамена? 
Поставить «глушилки» так, что-
бы все эти гаджеты оказались 
просто нефункциональными? 
Понятно ведь, что школьники 
списывали всегда. И всегда будут 
списывать. И вот сейчас, когда 
досмотр на экзамен даже строже, 
чем в аэропорту, когда и метал-
лоискатели, и видеокамеры по-
всюду, кто-то все равно ухитряет-
ся протащить микронаушник 
или дополнительный мобильный. Какие-то прям будущие 
Штирлицы! Да этим детям надо давать дополнительные 
баллы — за храбрость и сообразительность! Шутка.
На самом деле помощь искусственного интеллекта на эк-
замене — это лишь вершина айсберга. А как быть с факти-
чески повседневным использованием интернета в напи-
сании рефератов и сочинений, в решении задачек? Это 
будет пострашнее, потому что человек не учится думать 
сам, делегируя все искусственному интеллекту. И даже 
если как-то окончит школу и затем институт, в обычной 
жизни такой вот «выучившийся» и «сдавший экзамены» 
станет врачом, писателем, технологом… Мне не так дав-
но посчастливилось побывать на приеме у молодого весе-
лого доктора, который ставил диагнозы, заглядывая в ин-
тернет. Может, и пациентов осматривает через умные 
очки?
А шпаргалки на экзамене — это как раз не очень страшно. 
Такие вот шпаргалочники в институте потом вылетают 
после первой же сессии.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Вчера состоялось торже-
ственное открытие Форума 
победителей Международ-
ного исторического конкур-
са «Наша Победа, наше на-
следие». Его участниками 
стали соотечественники 
от 14 до 17 лет, владеющие 
русским языком и прожива-
ющие за пределами России.

Проведение конкурса было 
приурочено к 80-летию Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне. В этом году участие 
в нем приняли более 260 юных 
соотечественников, прожива-
ющих в странах ближнего за-
рубежья, Европы, Азии, Афри-
ки и Ближнего Востока. 
— Нет в России такой семьи, 
где предки бы не воевали на 
фронте Великой Отечествен-
ной, — сказал Степан Орлов, 
заместитель председателя 
Московской городской думы, 
заведующий кафедрой исто-
рии общественных движений 
и политических партий МГУ 
имени М. В. Ломоносова. — 
Вся страна встала тогда не 
только на защиту своей Роди-
ны, но и всего мира. В годы 
Второй мировой войны реша-
лась судьба целой ци-
вилизации. Когда мы 
говорим о русском 
мире, то это, конеч-
но, не только про рус-
ских людей — эти 
слова относятся ко 
всем тем, кто чтит 
и помнит русскую 
историю, говорят на 
нашем языке, при-
числяют себя к этой 
великой многонацио-
нальной цивилизации.
В своем выступлении протои-
ерей Сергий Звонарев, секре-
тарь по делам дальнего зару-
бежья Отдела внешних цер-
ковных связей Московского 
патриархата, напомнил о зна-
чении слова «подвиг».
— Это то, к чему стремится ду-
ша любого человека, — сказал 
отец Сергий. — Пусть для со-
вершения подвига и требует-
ся подготовка, он все равно 
никогда не может быть запла-
нированным. Ради этой нео-
жиданной минуты многие 
живут всю жизнь. Кто-то ее 
так и не встречает, а кому-то 
все-таки удается. И героизм, 
который в годы Великой Оте-

чественной войны был массо-
вым, показывает то, что наш 
народ силен духом. Я желаю, 
чтобы мы сейчас тоже воспи-
тывали свою душу — учились 
жить правильно, по совести.
Тема сохранения историче-
ской правды особенно акту-

альна сегодня — 
 когда ее стараются 
стереть, замолчать 
и подменить. Георгий 
Рудницкий, гене-
ральный директор 
АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва», 
призвал иностран-
ных участников Фо-
рума победителей об-
ращаться к офици-
альным российским 

СМИ для получения достовер-
ной и полной информации 
о жизни в РФ и Москве. 
— Мы храним память о том, 
что происходило 84 года на-
зад, но сейчас мы видим очень 
похожую ситуацию, — сказал 
Георгий Рудницкий. — Как 
сказал наш президент Влади-
мир Путин на Питерском 
международном экономиче-
ском форуме, в Курской обла-
сти, на российской земле, бы-
ли немецкие танки — как 
и тогда. Поэтому я хочу поже-
лать вам, чтобы те знания, ко-
торые вы приобрели при уча-
стии в конкурсе, помогли вам 
ориентироваться и в нынеш-
нем моменте. 

В завершение торжественной 
церемонии открытия участ-
ники совершили возложение 
цветов к статуе «Скорбь» в За-
ле Памяти и Скорби на По-
клонной горе. 
Форум победителей Междуна-
родного исторического кон-
курса «Наша Победа, наше на-
следие» продлится до 30 июня. 
В его рамках участники посе-
тят достопримечательности 
Москвы и Московской обла-
сти, а также Пскова. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Открыли Форум победителей 
международного конкурса

23 июня. Генеральный директор АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» Георгий Рудницкий (слева) и секретарь 
по делам дальнего зарубежья Отдела внешних церковных 
связей Московского патриархата, протоиерей Сергий 
Звонарев. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА
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Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

Международный истори-
ческий конкурс «Наша 
Победа, наше наследие» 
приурочен к 80-летию 
 Победы в Великой Отече-
ственной войне. Он про-
ходил с 10 марта по 16 ап-
реля. В конкурсе приняли 
участие соотечественники 
от 14 до 17 лет, которые 
владеют русским языком, 
но проживают за преде-
лами Российской Федера-
ции. Юные соотечествен-
ники записали видеорас-
сказ об историческом на-
следии Великой Победы, 
а также прошли тест 
на знание истории. 

СПРАВКА

Сотрудники полиции прово-
дят акцию «Передай осталь-
ным», в рамках которой ин-
формируют граждан о новых 
мошеннических схемах. 

Начальник Линей-
ного управления 
МВД РФ на стан-
ции Москва-Кур-
ская подпол ковник 
полиции  Сергей 
Мароренко (на фо-
то) отметил, что 
преступники часто 
представляются сотрудника-
ми маркетплейсов, курьер-
ских служб, Почты России 
и предлагают оформить до-
ставку товаров, запрашивают 
данные карт. 
— Также представляются во-
дителями такси, приехавши-
ми по вызову, и для отмены 

заказа просят продиктовать 
код из СМС. Звонят от имени 
налоговой, требуют срочно 
оплатить налог, грозя штра-
фом, — дополнил Мароренко.

Часто мошенни-
ки обманывают 
любителей халя-
вы: боты обещают 
призы или скидки 
взамен регистра-
ции банковских 
карт. 
— Во время звонка 
однозначно надо 

прекратить общение и пере-
звонить по официальному те-
лефону организации, от име-
ни которой звонят, — совету-
ет Мароренко. — А телефон, 
с которого звонили, лучше за-
блокировать. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru
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